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■ ‘‘Soy libre porque soy inocente’’, exclamó una de ellas

Excarcelan a las
siete campesinas
presas por aborto
■ Entra en vigor en Guanajuato atenuante al homicidio por parentesco  
■ ‘‘Las leyes del estado discriminan a la mujer’’, señala Yolanda Martínez
■ Rechaza el apoyo del gobernador Oliva; ‘‘me hicieron mucho daño’’

■ 31CARLOS GARCÍA, CORRESPONSAL

ESTALLIDO EN LA REFINERÍA DE CADEREYTA; UN MUERTO

El percance en la planta de Petróleos Mexicanos, ubicada a 50 kilómetros de Monterrey, Nuevo León, provocó lesiones graves a dos empleados y leves a
otros ocho. El accidente ocurrió por una fuga en un compresor de hidrógeno. El estruendo de la explosión se escuchó a 10 kilómetros a la redonda y la onda
expansiva destrozó cristales en oficinas de la refinería, así como de empresas privadas aledañas a las instalaciones petroleras. Los heridos fueron llevados
a un hospital de la paraestatal, donde se congregaron familiares ■ Foto Reuters

■ 26 y 27

Dan un año a
Mexicana para
restructurar
sus deudas 
■ La aerolínea consiguió
que un juez la declarara
en concurso mercantil

■ La figura le permitirá
enfrentar pasivos por 15
mil millones de pesos         

■ Todos los acreedores,
incluido el gobierno, “van
a salir raspados”: experto    

■ 34DAVID CARRIZALES Y ALEJANDRA ARROYO

La SCJN saca
de nuevo la
vuelta al tema
del fuero militar
■ Rechaza el proyecto de
Cossío sobre el fallo de la
Corte Interamericana       

■ Exigen diputados indagar
la muerte de dos civiles en
NL a manos de soldados     

■ 5J. ARANDA, R. GARDUÑO Y E. MÉNDEZ

Analizan en la
Cámara crear
empresa alterna
a Luz y Fuerza 
■ Abordaron el tema
legisladores de varios
partidos con el SME   

■ Se asignaría una partida
especial; daría servicios
en el centro del país       

■ 41PATRICIA MUÑOZ RÍOS

El Estado laico 
no necesita el 
perdón de Dios 
FERNANDO DEL PASO/ II Y ÚLTIMO 16
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Pide magistrada respeto a cuotas de género 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
Periódico La Jornada 
Miércoles 8 de septiembre de 2010, p. 18 

El sistema de cuotas de género en las representaciones en cargos de elección popular “es necesario” para 
garantizar en el país una paridad electoral entre hombres y mujeres, aseguró la presidenta del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación, María del Carmen Alanís. Criticó severamente a los partidos políticos, que aun 
cuando reciben cuantiosos recursos económicos etiquetados para promover la capacitación y formación de 
liderazgo femenino, éstos se han utilizado para gastos administrativos, como el pago de agua, luz y otros servicios. 
Es necesario que los legisladores se decidan a aprobar disposiciones obligatorias, para que los partidos promuevan 
la capacitación real de liderazgos a mujeres, dijo la presidenta del tribunal, en su cátedra virtual Retos y desafíos 
del sistema de cuotas y paridad electoral, transmitida vía Internet a 11 países de América Latina. 

Tras expresar su acuerdo con el establecimiento de cuotas de género para el acceso a cargos de elección popular, la 
magistrada presidenta recordó que a raíz de que se fijaron estas cuotas, en América Latina las mujeres pasaron de 
ocupar 8 por ciento de los cargos de elección popular a 18 por ciento, en 2008. Pero aún es necesario avanzar más 
en este sentido. 

 

Ausencias provocan la cancelación de la comparecencia de García Sáinz en la Asamblea 

Contralor: no hay quejas contra autoridades por intervenir en 
los comités vecinales 

El PRI pidió al IEDF investigar presuntas “intromisiones” en Iztacalco y Gustavo A. Madero 

RAÚL LLANOS, ÁNGEL BOLAÑOS Y JOSEFINA QUINTERO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 8 de septiembre de 2010, p. 38 

El titular de la Contraloría General del Distrito Federal, Ricardo García Sáinz, aseguró que hasta el momento esta 
dependencia no ha recibido denuncia o queja formal alguna en contra de funcionario del gobierno central o 
delegacionales por intervenir ya sea en el proceso interno de afiliación del PRD o en la conformación de planillas 
para la elección de los comités ciudadanos, en octubre próximo. García Sáinz acudió ayer a la Asamblea Legislativa 
con la intención de comparecer ante la Comisión de Vigilancia y Evaluación de Políticas y Programa Sociales, pero 
la ausencia de cuatro diputados del PRD y de un panista le impidió cumplir su cometido. En entrevista, manifestó 
que estarán atentos para prevenir que los servidores públicos pudieran desviar recursos humanos o materiales 
para inmiscuirse, por ejemplo, en el proceso electivo de los comités ciudadanos, y que atenderán todas las 
inconformidades que pudieran denunciarse por posibles anomalías de funcionarios. 
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Con todo, el PRI pidió al Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) que investigue presuntas “intromisiones” 
del jefe delegacional de Iztacalco, Francisco Sánchez, así como de funcionarios de Participación Ciudadana de 
Gustavo A. Madero en la elección vecinal. Al presentar un escrito de denuncia, el representante suplente de ese 
partido ante el IEDF, Enrique Alvarez, exigió establecer mecanismos que impidan a funcionarios y partidos 
políticos entrometerse en ese proceso vecinal, que en los dos primeros días de registro de fórmulas para la elección 
del próximo 24 de octubre se presentaron un total de 186 solicitudes en los 40 distritos electorales. 

Retraso en entrega de becas 

En la Gustavo A. Madero, beneficiarios de becas de excelencia y apoyo escolar denunciaron el retraso en la entrega 
de recursos del ciclo escolar 2009-2010. Al acudir a la delegación para conocer los motivos de la demora, se les 
informó que aún no están integrados los padrones correspondientes. Señalaron que los “coordinadores políticos” 
del titular de Gustavo A Madero, Víctor Hugo Lobo, se han presentado en las escuelas para condicionar esa 
entrega a cambio de votos en las vecinales Ante las presuntas irregularidades los afectados presentaron una 
denuncia ante la Contraloría General del Gobierno del Distrito Federal para que investigue el retraso y se evite una 
desviación de recursos públicos a los procesos electorales. Informaron que el registro de los padrones de becas 
llega hasta los 10 mil beneficiarios. El monto de los recursos es según el programa; para los niños de excelencia 
son 5 mil pesos por ciclo educativo, en tanto que el apoyo escolar es de 3 mil. 

 

El 2012 plantea retos urgentes, dicen 

Buscan 8 corrientes del PRD constituir frente 

Jesús Ortega y un sector de la dirección nacional, “operadores políticos de la derecha” 

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 8 de septiembre de 2010, p. 14 

Ocho corrientes del PRD, opositoras a Nueva Izquierda, anunciaron la integración de un nuevo frente, que tendrá 
como primer actividad formal buscar que en la reunión del Consejo Nacional a celebrarse este fin de semana se 
apruebe la convocatoria para la renovación de la dirigencia nacional del partido y se recupere la línea política del 
sol azteca –dicen–, lo cual significa terminar con las alianzas electorales con Acción Nacional. En conferencia de 
prensa, los dirigentes de cada uno de esos grupos señalaron que el proyecto del PRD no ha estado a la altura de los 
retos urgentes que plantea la próxima elección presidencial. Hasta ahora es inexistente todavía la “columna 
vertebral del gran movimiento político electoral que en 2012 volverá a disputar el gobierno” como se hizo en 1988 
con Cuauhtémoc Cárdenas y en 2006 con Andrés Manuel López Obrador. Más bien, la dirección perredista que 
encabeza Jesús Ortega “va en sentido contrario y tiende a naufragar en el extravío ideológico”, señalaron, en 
referencia a las alianzas electorales con el PAN. 
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Señalaron que Jesús Ortega y un sector de la dirección nacional “se han convertido en operadores políticos del 
gobierno de la derecha. Se han constituido en un grupo colaboracionista y legitimador” de la administración 
federal, la misma a la que el Congreso Nacional perredista resolvió no reconocer, subrayaron. Ante las versiones 
difundidas de que Ortega pretende extender la gestión actual hasta el próximo año, las corrientes opositoras 
recordaron que uno de los acuerdos del 12 Congreso Nacional, efectuado en diciembre de 2009, fue que el 5 de 
diciembre de 2010 se renovaría la presidencia y la secretaría general perredistas. Es urgente que el Consejo 
Nacional apruebe la convocatoria respectiva, señalaron. También, que se revise y redefina el proceso de refrendo y 
afiliación actualmente en curso, señaló Dolores Padierna, representante de Izquierda Democrática Nacional 
(IDN). Asistieron a la conferencia el senador Carlos Sotelo por Democracia Social (DS), Alma América Rivera del 
Grupo de Acción Política (GAP), David Cervantes de Izquierda Social (IS), Camilo Valenzuela de Red de Izquierda 
Revolucionaria (Redir), Saúl Escobar de Red de Unidad Nacional de las Izquierdas (RUNI), Gilberto Ensástiga de 
Unidad y Renovación (Unyr) y representantes del Frente Amplio Revolucionario Socialista (FARS). 

Informaron de la convocatoria que se ha enviado a los consejeros para participar en una reunión de “pre consejo”, 
el viernes por la mañana, para afinar los acuerdos que impulsarán en la sesión del Consejo Nacional, que se 
iniciará la tarde de ese mismo día. Los dirigentes de las corrientes opositoras a Jesús Ortega aseguraron que los 
militantes están inconformes con la forma como se ha conducido la dirección nacional, sobre todo en lo relativo a 
las alianzas electorales, por lo que confiaron en poder aglutinar a la mayoría de los votos del Consejo para 
reorientar la ruta del PRD. 

 

 

 

Retorna al Senado Ochoa Guzmán 
A. BECERRIL Y V. BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Miércoles 8 de septiembre de 2010, p. 18 

El secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Rafael Ochoa Guzmán, se 
reincorporó ayer al Senado después de tres años y siete meses de ausencia y se lanzó contra el titular de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio, a quien días atrás Elba Esther Gordillo también criticó. 
Ochoa Guzmán señaló que comparte “y abona” los señalamientos hechos por Gordillo el pasado domingo, en el 
sentido de que Lujambio está más preocupado por la candidatura a la Presidencia que por la SEP. 

El dirigente del SNTE recalcó que Lujambio tiene ahora que ponerse a trabajar para que se superen todas las 
críticas surgidas por la falta de calidad en el servicio educativo. A su juicio, el titular de la SEP debe poner mayor 
atención en la actualización, capacitación y superación de los maestros, así como en acciones para corregir los 
males que tiene el país. 
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Panistas rechazan la iniciativa; el PRD pretende ISR de 35% para grandes empresas 

Presentan diputados del PRI proyecto para bajar IVA; Calderón 
nos engañó: Moreira 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 8 de septiembre de 2010, p. 13 

El PRI en la Cámara de Diputados presentó formalmente su iniciativa de reforma a la Ley del IVA, para reducir de 
16 a 15 por ciento –y del 11 a 10 por ciento en la frontera– la tasa de ese gravamen, con el argumento de que el 
gobierno federal cuenta con recursos suficientes para hacer frente a la caída en la recaudación, que se calcula en 
30 mil millones de pesos. El PAN rechazó la propuesta y el vicecoordinador en materia económica, Luis Enrique 
Mercado, sostuvo que en la iniciativa de Ley de Ingresos que enviará hoy el Ejecutivo a la Cámara “no incluye más 
impuestos”. El PRD recordó que fueron sus diputados quienes rechazaron en noviembre de 2009 el aumento a los 
impuestos, y ayer también presentó una iniciativa para aplicar una tasa de 35 por ciento de ISR a las grandes 
empresas, eliminar los privilegios fiscales en el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) y gravar a 
frituras y pastelillos, así como los refrescos. 

“La pregunta es si la Cámara tiene la disposición de cambiar el sistema fiscal, y acabar con los regímenes fiscales o 
tolerarlos. Las ocurrencias no se valen, ni las pequeñas escaramuzas y los proyectos mezquinos”, expresó Vidal 
Llerenas (PRD) al presentar la propuesta de su bancada y cuestionar la iniciativa priísta. Durante la sesión de ayer, 
los diputados priístas por Coahuila levantaron una manta en la que se leía: “No más impuestos”; mientras en la 
tribuna Rubén Moreira leía la iniciativa para reducir la tasa del IVA. Moreira sostuvo que el año pasado el 
gobierno de Felipe Calderón engañó a los priístas con el argumento de que la crisis económica había generado un 
boquete de 300 mil millones de pesos, que sólo podía cubrirse con aumento en impuestos. “Se nos dijo que el país 
tenía una emergencia, que el precio del petróleo iba a caer y los ingresos se reducirían, y a cambio nos prometió 
reducir el gasto corriente”, expresó. 

PRD, reclama autoría 

A nombre del PRI, Moreira planteó sólo “revisar la conveniencia” de mantener las actuales tasas del ISR y el IETU 
porque, señaló, tal boquete no existió y, por el contrario, el gobierno federal obtuvo mayores ingresos fiscales y por 
venta de petróleo, sin embargo mantiene subejercicios de casi 20 mil millones de pesos a julio pasado. “No más 
impuestos y menos subejercicios”, expresó. Tras la presentación del diputado priísta, representantes del PRD se 
adhirieron a la iniciativa, aunque Ríos Piter dijo: “Celebra- mos que el PRI reconoce nuestra iniciativa que 
presentamos desde el año pasado. Ah, y también nos robaron la idea de la manta”. También, Vidal Llerenas resaltó 
que el PRD tuvo la razón en 2009 al oponerse al incremento de impuestos pactado por PRI y PAN, a cambio de 
que éste no fuera en alianza con el sol azteca en las elecciones de julio. “Desde el año pasado hicimos la propuesta. 
Hoy insistimos en que paguen los que no pagan, eliminar los regímenes especiales en el transporte y gravar las 
ganancias en la Bolsa Mexicana de Valores, y darle a los estados la atribución de recaudar impuestos”, indicó. 
Reprochó que el año pasado, en una decisión electoral, el tricolor avaló el aumento de 15 a 16 por ciento la tasa del 
IVA y de 28 a 30 la del ISR. “Rechazamos que el PRI juegue con los impuestos a conveniencia política. Que un día 
los suba y otro los baje, sin una alternativa sólida y sin una reforma fiscal de fondo”, declaró. 
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Debe revisarse también lo referente al fuero militar, advierten 

Exigen diputados cambio de estrategia 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 8 de septiembre de 2010, p. 9 

El homicidio de Vicente León Ramírez y su hijo Alejandro Gabriel León Castellanos, perpetrado por elementos del 
Ejército, propició un vehemente debate en el pleno de la Cámara de Diputados, donde la mayoría de las bancadas 
exigieron al gobierno del presidente Felipe Calderón la revisión exhaustiva y definitiva de la permanencia de las 
fuerzas armadas en las calles. Incluso entre las demandas de los legisladores sobresalió la revisión del fuero 
militar. El presidente de la mesa directiva, Jorge Carlos Ramírez Marín (PRI), lamentó los decesos y dijo que es 
necesario ajustar las normas de actuar castrenses al enfrentarse al crimen. “No olvidemos que el Ejército está 
prestando un auxilio en una tarea que no le corresponde directamente. En esos casos es necesario modificar la 
legislación. Es indispensable que este ajuste se haga. Ésta es una certeza que necesita el Ejército para saber cuáles 
son las normas y bajo qué conductas va a regirse, y también es indispensable para que la estrategia se complete. 
¡No debe haber más bajas civiles en este tipo de situaciones!” 

En su intervención, Pablo Escudero Morales (PVEM) recordó que en 2007 el Congreso aprobó un gasto para 
seguridad pública de 13 mil millones de pesos y tres años después el monto creció a 32 mil millones, equivalente a 
137 por ciento. “No obstante, los resultados obtenidos son alarmantes y trágicos: 28 mil ejecuciones, de las cuales 
únicamente hay mil 400 averiguaciones previas. “Pero el otro tema que tenemos pendiente es el del fuero militar. 
¿Qué estamos esperando aquí para empezar a estudiar, a analizar, a discutir y a debatirlo? Pareciera que estamos 
esperando a que la Corte nos haga la tarea”. 

Por su parte, Víctor Manuel Castro Cosío (PRD) deploró la muerte de Vicente y Alejandro León, “pero también me 
sumo a  la indignación expresada por miles de mexicanos y mexicanas que venimos sosteniendo que la estrategia 
seguida por el gobierno federal no sólo ha sido fallida, sino está soportada en una visión autoritaria, necia, 
intolerante, que ante las propuestas de revisión y evaluación y de no seguir militarizando la vida nacional, nos han 
respondido con frases lapidarias como ‘ya me están hartando las críticas. Son daños colaterales. La guerra va a 
seguir muchos años. Disculpen, fue un lamentable error”’. La réplica correspondió al panista José Luis Ovando. 
Lamentó los fallecimientos y dijo: “La pérdida de una vida humana es el final de un proyecto de vida en el cual 
todos tendríamos que haber colaborado para que culminara con éxito. Es muy fácil después intentar sacarle raja 
política al tema de la seguridad pública poniendo números en la mesa o haciendo señalamientos ligeros o 
sembrando sospechas que no se fundan o que no se acompañan con pruebas”. 

Para Rubén Moreira (PRI) es necesario reconocer el origen social del Ejército, pero “hoy a este cuerpo se le dan 
tareas para las cuales no fue creado en una estrategia que ya no solamente a juicio de algunos, sino de muchos, es 
un error. ¿Por qué iniciamos la guerra? Yo soy de aquellos que piensan que en la búsqueda de una legitimidad, ahí 
está el inicio de esa confrontación; una guerra para la cual no se preparó a nadie, a la cual el Ejecutivo no tenía ni 
siquiera la dimensión de lo que iba a suceder; se actuó sin rumbo, sin metas, sin objetivos”. En su turno Jaime 
Cárdenas Gracia (PT) recordó la inconstitucionalidad de la presencia del Ejército en las calles para combatir a la 
delincuencia. “El artículo 21 de nuestra Carta Magna indica que la seguridad pública es una tarea que corresponde 
a las autoridades civiles de los tres niveles de gobierno”. 
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El senador afirma que esos esquemas gubernamentales tienen “ciertos toques electorales” 

Podrían eliminarse 50 programas y obtener 60 mil mdp para la 
seguridad: Labastida 
VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 8 de septiembre de 2010, p. 12 

El senador priísta, Francisco Labastida, advirtió que su bancada ubicó al menos 50 programas de atención pública 
“con ciertos toques electorales”, tanto en los estados como en el gobierno federal, los cuales pueden ser 
modificados o desaparecidos y obtener 60 mil millones de pesos para destinarlos a la seguridad pública. 
Labastida, responsable del área económica de su fracción, dijo que el tema de seguridad reclama un aumento en el 
presupuesto de 60 mil millones de pesos adicionales. “Recordemos que están haciendo falta cerca de 60 mil 
lugares en las cárceles y tenemos que adicionar unos cien mil elementos a las policías estatales. “Se 
debe introducir un paquete tecnológico de última generación a los gobiernos federal y estatal, y reducir la 
impunidad que anda en el orden de 98 por ciento de los delitos en este momento; hay que hacer las tareas 
preventivas, como generar empleos y formación de valores en el sistema educativo, es todo un paquete”, apuntó. 

El senador manifestó que “si sumamos las necesidades insatisfechas de la población en salud, educación y 
ampliación de la matrícula para licenciatura y nivel medio superior, seguridad pública y pensiones, eso nos da 
alrededor de 10 puntos del productor interno bruto (PIB)”. El priísta detalló: “Si le quitamos hoy el gasto no 
productivo a a la administración federal y si tomamos la estimación de Santiago Levy de que son cerca de 2 puntos 
del PIB lo que el Ejecutivo destina a programas sociales y unos 100 mil millones de pesos a los gobiernos de los 
estados, lo primero es hacer un uso productivo del gasto público”. 

Recordó que hace un año Santiago Levy publicó un libro en el que propuso atender los problemas fundamentales 
de seguridad social, que se financien con gravámenes, es decir, “un aumento en el impuesto al gasto”. 

Labastida abundó: “Independientemente de cómo se quiere hacer, lo que es obvio es que hay más de 50 
programas de atención pública con cierto toque electoral en los gobiernos federal y estatales, y los que más cuestan 
son los del gobierno federal”. 

Por su parte, Manlio Fabio Beltrones confirmó que en la reunión de los priístas con el presidente Felipe Calderón 
el tema central fue el de la inseguridad. Comentó que se aprobará la ley contra el lavado de dinero, pero con 
modificaciones. 

El encuentro con el Ejecutivo, dijo, “fue un diálogo respetuoso, productivo, se puso sobre la mesa la voluntad de 
todos por encontrar un trabajo de colaboración que nos permita enfrentar de mejor manera a la delincuencia”. 
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Estamos en espera de la reforma prometida por Calderón: Beltrones 

Lamentan senadores de PT y PRD la “medrosa” actitud de la 
SCJN 
ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Miércoles 8 de septiembre de 2010, p. 5 

El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones (PRI), informó que el Ejecutivo federal mantiene el compromiso 
de hacer llegar a esa Cámara la reforma sobre fuero militar, a fin de cumplir con la resolución de la Corte 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) que establece que los miembros del Ejército que cometan delitos 
en contra de civiles, sean juzgados en tribunales del fuero común. Agregó que aunque el presidente Felipe 
Calderón Hinojosa no fijó un plazo fatal, “fue muy importante escuchar de viva voz su compromiso de enviarla y 
honrar su palabra”. En tanto, senadores de PRD y PT lamentaron que la Suprema Corte de Justicia no se haya 
atrevido a resolver sobre acotar el fuero militar y advirtieron que es ahora más urgente que se legisle en la materia. 
El coordinador petista Ricardo Monreal consideró que si el Presidente retrasa el envío de la reforma al Código de 
Justicia Militar, en el Senado no deben esperar, sino formular las modificaciones legales necesarias para acabar 
con la impunidad de militares que han asesinado a civiles inocentes durante sus operativos contra el crimen 
organizado. 

Monreal Ávila calificó de “medrosa” la determinación de la Corte de posponer la discusión sobre el cumplimiento 
de la sentencia de la CIDH en torno al caso Rosendo Radilla, uno de los desaparecidos por militares durante la 
llamada guerra sucia de los setenta. En igual sentido, el senador del PRD René Arce señaló que se permite que 
persista la impunidad de elementos castrenses, por lo menos hasta el 15 de diciembre, fecha en que el Estado 
mexicano tiene que cumplir esa resolución del tribunal internacional. 

Arce, junto con otros senadores del sol azteca, enlistó ayer un punto de acuerdo para pedir a los ministros que 
tomaran una resolución, a fin de que el Poder Judicial pueda aplicar esa sentencia de la CIDH. Luego de la 
decisión de la Suprema Corte, la propuesta quedó rebasada. 

El perredista recalcó que a él le queda “clarísimo” que tanto el presidente Calderón como el secretario de la 
Defensa, Guillermo Galván, están presionando para que no se legisle en torno al fuero militar. “Es una postura 
muy conservadora de querer proteger al Ejército pese a los abusos que han cometido algunos de sus integrantes”. 
Arce recordó el compromiso del entonces secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, de hacer llegar en 
este septiembre la iniciativa para reformar el Código de Justicia Militar. 

En entrevista por separado, Manlio Fabio Beltrones dijo que Calderón reconoció el compromiso y “giró 
instrucciones al secretario de Gobernación, Francisco Blake, para que con esmero se trabaje en la iniciativa que 
enviará al Senado. Estaremos atentos a recibirla”. 

Lamentó los recientes hechos de Monterrey, en los que una familia fue baleada por soldados, y dijo que el PRI 
tiene muy claro que se deben respetar la Constitución y el fuero de guerra, pero aplicar el fuero común a todo 
aquel que violente la legalidad. 
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Eroga en menos de un año 756 millones de pesos en dietas y funcionamiento diario 

En la ALDF no casa lo gastado con el desempeño de diputados 

En ese lapso aprobó 57 reformas y sólo tres nuevas leyes 

Cada una costó a los capitalinos 13 millones 273 mil pesos 

Datos contenidos en el informe legislativo y en su sitio de Internet 

RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Miércoles 8 de septiembre de 2010, p. 35 

La Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) gastó, de septiembre de 2009 a junio de 2010, más de 756 
millones de pesos, principalmente en los sueldos de los diputados capitalinos y en su funcionamiento diario. Sin 
embargo, en el pleno de ese órgano de gobierno los 66 legisladores aprobaron sólo 57 reformas legales o nuevas 
leyes, lo que significa que cada una de esas normas costó a los capitalinos 13 millones 276 mil pesos. De acuerdo 
con el informe legislativo 2009-2010, el cual fue entregado en días recientes a los representantes populares, y los 
datos publicados en su página oficial en Internet, en esos nueve meses y medio los diputados de los cinco partidos 
representados (PRD, PAN, PRI, PVEM y PT) han trabajado en el pleno 51 días, tiempo en el que se realizaron dos 
periodos de sesiones ordinarias y dos extraordinarias. En ese lapso, los cinco grupos parlamentarios representados 
en la Asamblea Legislativa presentaron en total 247 iniciativas sobre distintos temas, que van de los aspectos 
económico, político, social y educativo hasta culturales de esta capital. 

Ese conjunto de propuestas se envió en su momento a las diversas comisiones para su dictaminación y posterior 
discusión y votación en el pleno del recinto de Donceles y Allende. Al desglosar las cifras se observa que en el 
primer periodo de sesiones de esta quinta legislatura (septiembre-diciembre de 2009) se aprobaron sólo 23 
dictámenes; de ellos 13 fueron sobre reformas legales y tres sobre nuevas leyes, que fueron las del Consejo 
Económico y Social de la Ciudad de México y la del Instituto de Verificación Administrativa. El resto se trató de 
designaciones, ratificaciones o entrega de reconocimientos. Durante esos tres meses y medio, la Asamblea erogó 
281 millones 876 mil pesos para el sostenimiento de los 66 diputados y las funciones asignadas a este órgano de 
gobierno. Para el segundo periodo ordinario de sesiones (marzo-abril de 2010), los datos oficiales no muestran un 
cambio sustancial. De los 27 dictámenes que salieron adelante en la Asamblea Legislativa, 10 se refirieron a 
modificaciones legales. Únicamente hubo dos leyes nuevas, la de Desarrollo Urbano y la de Establecimientos 
Mercantiles, según precisa el informe legislativo. 

Por lo que se refiere a los periodos extraordinarios, el primero se realizó el 24 de febrero y el segundo el 29 y 30 de 
junio. Este último fue el más productivo, ya que que el pleno avaló 25 dictámenes, los cuales versaron sobre 
reformas legales y modificaciones a programas de desarrollo urbano. Además sacaron adelante tres nuevos 
ordenamientos: el del Instituto para la Seguridad de las Construcciones, el de Publicidad Exterior y el de Turismo. 
Con relación a las erogaciones que tuvo el órgano legislativo en esos tres periodos, los informes financieros de su 
página de Internet indican que de enero a junio de este año se tuvo un gasto total de 474 millones 862 mil pesos. 
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Informe 2010 del Comité para la Protección de los Periodistas 

México, uno de los países más peligrosos para comunicadores 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Miércoles 8 de septiembre de 2010, p. 7 

La influencia de la delincuencia organizada en cada aspecto de la vida nacional, incluyendo el gobierno, la policía y 
los agentes del Ministerio Público, ha convertido a México en el país más letal para la prensa en el hemisferio 
occidental y en uno de los lugares más peligrosos del mundo para ejercer el derecho humano fundamental a la 
libertad de expresión. Así lo asegura el informe 2010 del Comité para la Protección de los Periodistas (CPJ, por sus 
siglas en inglés), donde se documenta que en el gobierno del presidente Felipe Calderón 22 periodistas han sido 
asesinados, al menos ocho de ellos en represalia directa por sus notas sobre crímenes y actos de corrupción, “dos 
plagas idénticas que han socavado la estabilidad del país”. En ese mismo lapso, otros tres trabajadores de medios 
de comunicación fueron asesinados “por el delito de repartir periódicos”, y al menos otros siete periodistas han 
desaparecido. Además de aquellos que han sido asesinados, decenas de comunicadores fueron atacados, 
secuestrados o se han visto forzados al exilio por su cobertura de crímenes o actos de corrupción. Informar incluso 
en forma superficial sobre actividades delictivas, incluyendo los nombres de los capos de la droga, las rutas de 
tráfico y los precios, coloca a los periodistas en un riesgo inmediato. 

“A medida que se impone una autocensura generalizada, el futuro de México como sociedad libre y democrática 
está en riesgo”, dice el documento del comité, organismo autónomo que desde 1981 monitorea ataques contra los 
medios alrededor del mundo. Destaca también la “alarmante impunidad” en los ataques contra trabajadores de los 
medios. Una impunidad sistemática que se encuentra arraigada a escala estatal y municipal, donde se investiga la 
mayoría de estos delitos. “México ocupa el noveno lugar en el mundo en el índice de impunidad del CPJ, que 
calcula la cantidad de asesinatos sin resolver de periodistas en relación con la población de cada país”. El comité 
criticó al gobierno federal por no reconocer abiertamente que la violencia contra los medios es un problema 
nacional. Y aunque el gobierno de Vicente Fox creó una fiscalía federal especial para la atención de delitos contra 
periodistas, ésta “ha resultado totalmente ineficaz”. Lamenta que en su ofensiva contra la delincuencia organizada 
el gobierno federal haya omitido un frente crucial; los ataques contra el derecho constitucional a la libertad de 
expresión deben abordarse a escala nacional. 

En sus recomendaciones, el informe señala que el comité y otros defensores de los medios y sus trabajadores 
proponen reformas sustanciales que incorporen los delitos contra la libertad de expresión al Código Penal de la 
Federación, y que sean las autoridades federales las responsables de investigar y procesar los ataques. Por ello, 
exhorta al presidente Calderón a materializar su promesa de federalizar los delitos contra la libre expresión. Al 
mismo tiempo, es vital fortalecer la fiscalía especial para la atención de delitos contra la libertad de expresión. 
Incluso, sugiere la creación de un comité gubernamental para proporcionar protección directa a los periodistas en 
riesgo e influir decididamente en las autoridades estatales para que investiguen en profundidad y esclarezcan 
todos los delitos contra comunicadores que caigan dentro de su jurisdicción. Al Congreso de la Unión le 
recomienda promulgar las leyes necesarias para dicha federalización, las cuales deben asegurar la rendición de 
cuentas de funcionarios de alto nivel, y que esta normatividad cumpla los estándares internacionales. Dentro de 
las recomendaciones están también que el procurador general de la República fortalezca la fiscalía especializada 
contra este tipo de delitos, que incluye la capacitación a los agentes del Ministerio Público asignados a ella. 
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Molestia de legisladores por el retraso del Ejecutivo en solicitar permiso hasta la noche del lunes 

Aprueba el Senado el ingreso de tropas de 16 naciones para los 
festejos de la Independencia 

Desde ayer empezaron a arribar los 575 invitados militares; permanecerán hasta el día 20 

ANDREA BECERRIL, VÍCTOR BALLINAS Y JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 8 de septiembre de 2010, p. 15 

El Senado aprobó ayer el ingreso de contingentes militares de 16 naciones, entre ellas de Estados Unidos, la 
Federación Rusa y China, que participarán en el desfile del próximo 16 de septiembre, en el contexto de la 
celebración el bicentenario de la Independencia nacional. A propuesta del PRD, el pleno senatorial le pidió al 
presidente Felipe Calderón que ese tipo de solicitudes las haga llegar con la anticipación requerida por el trámite 
parlamentario, ya que en menos de 18 horas debieron resolver el permiso constitucional para la estadía de 575 
integrantes de ejércitos extranjeros en el país. Los senadores Pablo Gómez y Ricardo Monreal advirtieron que el 
Senado no es oficialía de partes del gobierno federal, toda vez que la solicitud llegó el lunes por la noche y los 
invitados extranjeros desde ayer mismo comenzaron a arribar al país. El panista Sebastián Calderón pidió aprobar 
el dictamen, ya que, expuso, “no se trata de una agresión que comprometa a las instituciones del Estado, sino de 
una conmemoración de hecho fundamental en la historia de México”, al que se sumarán también representaciones 
castrenses de Alemania, Argentina, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, El Salvador, España, Francia, Guatemala, 
Nicaragua, Perú y Venezuela. 

Gómez Álvarez dejó en claro que las críticas iban dirigidas a la forma, ya que “no estamos a la hora del Ejecutivo”. 
Sin embargo, adelantó que el PRD votaría a favor, porque se trata de contingentes extranjeros que van a rendir 
homenaje a los 200 años del inicio de la lucha por la Independencia”. Monreal, en tanto, demandó un trato digno 
para el Senado y expuso que no se justifica la dilación en el envío del trámite, porque la Secretaría de la Defensa 
Nacional giró la invitación a los militares desde hace dos meses. Al final, el permiso para que los representantes de 
fuerzas extranjeras permanezcan en México del 7 al 20 de este mes se aprobó con 89 votos a favor, tres en contra y 
una abstención. 

El mayor contingente será el de EU 

En la solicitud de permiso se precisa que el mayor contingente será el de las fuerzas armadas de Estados Unidos, 
ya que estará constituido por 77 elementos de la Academia Militar de West Point y de la Academia de la Fuerza 
Aérea de esa nación –18 son mujeres– al mando del mayor Alejandro Restrepo y la mayor Diane Ferrarino. El 
contingente de China lo conforman 42 militares, al mando del coronel superior Xinhua Meng, que desde ayer 
arribaron al Distrito Federal. Todas las delegaciones se alojarán en las instalaciones del Colegio Militar. Además 
de los contingentes de las fuerzas terrestres y aéreas extranjeras, el próximo 16 de septiembre desfilarán 
representantes de escuelas navales de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Estados Unidos y Uruguay. De acuerdo 
con información oficial, los contingentes se integrarán de aproximadamente 35 cadetes cada uno. 
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Por otra parte, en el contexto de los festejos del Bicentenario de la Independencia, la Secretaría de la Defensa 
Nacional llevará por primera vez una “representación histórica” de la gesta de Independencia y contemporánea del 
Ejército y la Fuerza Aérea Mexicana. Fuentes oficiales confirmaron lo anterior y agregaron que la representación 
se llevará a cabo el próximo 13 de septiembre en las instalaciones del Heroico Colegio Militar, en donde se recreará 
el inicio de la gesta de Independencia de 1810, así como las nuevas tareas que desarrollan las fuerzas armadas, 
particularmente el combate al narcotráfico. 

 
 

Astillero 

Margen izquierdo 

Opus Nieto 

Guiños de Elba 

Prórroga Chucha 

Fuero Calderón 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

La recomposición política en curso está llevando a una condición marginal a la izquierda, así sea ésta la 
meramente electoral o la identificable sólo por sus siglas. Con la vista puesta en el 2012, repartiéndose posiciones 
y asegurándose votos y buenas voluntades en órganos decisorios como el IFE y el tribunal electoral federal, tanto 
el PAN como el PRI zurcen la instauración de un bipartidismo de derecha, sin que el PRD, el PT, Convergencia o el 
lopezobradorismo atinen a actuar con eficacia alternativa ni parezcan deseosos de salirse de los carriles 
predeterminados y explorar formas de reinsertarse en condiciones realmente competitivas en la lucha política 
plena. En el PRI hay un cierre de filas en torno al gobernador del estado de México, que es un yuppie derechista, 
educado en la Universidad Panamericana, del Opus Dei, y en cuya fraseología de precampaña no hay proyecto 
social de cambio o corrección más allá de lo que frente a la tragedia calderonista significaría la reinstalación del 
estilo mafioso de administración de lo público, que el partido de tres colores desarrolló durante largas décadas. En 
torno a esa precandidatura de visos exitosos se están reagrupando corrientes y personajes del viejo régimen. Por 
ejemplo, la profesora Elba Esther Gordillo, quien ha comenzado a desmarcarse del calderonismo y sus posibles 
candidatos, y ha comenzado a hacer guiños a sus antiguos compañeros de partido, deseosa de sumarse en 
condiciones negociadas a las tropas de asalto, sobre todo las de acción electoral, del expansivo Peña Nieto. 

Los panistas están atenidos al improbable triunfo de las cada vez más cuestionadas armas del comandante 
Calderón, pero tienen el poder del erario abiertamente puesto al servicio de las estrategias electorales alegres que 
creen que la mapachería nada más es cuestión de dinero, y creen posible conseguir una aceptable porción de 
ayuda de los medios electrónicos a los que el felipismo está llenando de concesiones o expectativas de beneficios, 
sobre todo a Televisa, aunque es ya evidente que esta empresa entregará la mayor parte de su amor 
propagandístico a la facturación del estado de México y chequeras particulares solidarias.  
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Lo peor para los panistas es que ni siquiera tienen, a estas alturas, una propuesta electoral medianamente 
aceptable (bueno, para que Creel sea el “mejor posicionado” en las encuestas), pero en cambio saben que el 
felipismo bajo fuego alienta una férrea voluntad de apego al poder, una vocación explícita de transexenalidad, una 
necesidad literalmente vital de continuidad en el uso de los recursos protectores del Estado. La izquierda, 
mientras tanto, sigue dispersa y confrontada, tal como el libreto de Los Pinos lo ha deseado y promovido. 
Colaboracionista ha resultado en especial el ejercicio de Jesús Ortega al frente del PRD y de la corriente Nueva 
Izquierda. Frente al desastre nacional, esa izquierda electorera no ha podido articular una política viable para 
enfrentar el avance de las derechas, la panista y la priísta, y para reposicionarse. El problema de fondo es la falta 
de autoridad moral de esos dirigentes –en plural: no sólo Ortega, sino una buena parte de liderazgos formales en 
los estados y de “representantes populares” enviciados en el chantaje a los gobernantes locales y el disfrute de las 
migajas de lo plurinominal–. De allí que en lugar de avanzar se hunda, en vez de prosperar se marchite esa 
izquierda que intentará en próximo congreso nacional obligar a Ortega a que cumpla su palabra de retirarse en 
este diciembre de la presidencia partidista y no maniobre para quedarse hasta marzo, como ya sus allegados 
proponen. Pero Ortega sólo es un símbolo de la decadencia, no el único, ni siquiera el mayor. El problema es que el 
pragmatismo mercantil corroe la acción de las cúpulas perredistas y la política se entiende solamente como 
intercambio de cargos, puestos, favores y presupuestos, como se acaba de ver en los arreglos de San Lázaro para 
ceder todo al PRI en esta ocasión, a cambio de una ilusa promesa de reciprocidad a un año de distancia. 

El lopezobradorismo centra su apuesta en lo electoral y no encuentra la manera de ensanchar su horizonte de 
votantes, aislado de una parte de las clases medias a causa de la incesante campaña de difamación y 
envenenamiento que sobre todo a través de medios electrónicos se ha mantenido contra el dirigente tabasqueño. 
El futuro electoral de este movimiento está condicionado por las maniobras que realicen el chuchismo antes 
mencionado, la probable candidatura alterna de Marcelo Ebrard y los vaivenes naturales de Convergencia y los 
que externamente le puedan crear al PT que hasta ahora ha sido la única instancia partidista que ha dado 
cobertura adecuada al proceso de construcción de la candidatura de López Obrador. 

Astillas 

El grado de belicosidad en el país ha sido decidido por Felipe Calderón, quien ha permitido o promovido que en 
diversos enfrentamientos parezca regir la máxima de matar en caliente a quienes son sumariamente clasificados 
como delincuentes exterminables y que en múltiples casos se cometan violaciones a los derechos humanos que son 
entendidas, en la lógica de esa peculiar “guerra”, como consecuencias inevitables y por ello no sancionables, como 
“daños colaterales”, dignos de condolencia pero no de justicia. Para que siga caminando sin castigo esa 
maquinaria de demolición masiva se requiere la existencia de un fuero militar que sustraiga a los soldados de las 
reglas de procesamiento judicial que se aplican a cualquier otro ciudadano. Con su fallo de ayer, la Suprema Corte 
sostiene el entramado que permite el constante dolor social. Calderón, por su parte, evade el cumplimiento de 
compromisos internacionales en la materia y promete –como ha hecho en otros temas– iniciativas y cambios, a 
sabiendas de que ese tratamiento de excepción a militares es indispensable para que continúen los operativos 
funerarios por todo el país. ¡Hasta mañana, con Javier Lozano Alarcón ofreciéndose como futuro presidente del 
desempleo! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 
 



 
MIÉRCOLES 08 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
13 

Clase Política 

Casi un hecho, baja al IVA 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

“No más impuestos, no más subejercicios”, sostuvo el diputado coahuilense Rubén Moreira Valdez, al formalizar la 
propuesta del PRI para reducir el IVA del 16 al 15 por ciento y del 11 al 10 en las fronteras. Moreira recordó que el 
aumento al IVA se autorizó porque el gobierno de Felipe Calderón habló de un “boquete” en las finanzas. Pero en 
los hechos, “se recaudó más, se le quitaron a los mexicanos más impuestos y aumentaron los subejercicios” en el 
gasto público, dijo el legislador. De hecho, el cambio puede darse por aprobado. El único posible dique para evitar 
la baja que tienen el gobierno federal y su partido, el PAN, está en el Senado, pero se aprecia casi imposible que 
consigan los votos necesarios, ni siquiera con sus aliados electorales. 

La cosecha 

En materia de seguridad, por conducto del diputado mexiquense Humberto Benítez Treviño, presidente de la 
Comisión de Justicia, el PRI propuso condenar a cadena perpetua a quienes cometan secuestro con mutilación de 
la víctima, violación tumultuaria y homicidio calificado. El paquete económico del gobierno federal para 2011 será 
presentado hoy por el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, a quien muchos panistas consideran precandidato 
presidencial, aunque Felipe Calderón dijo no tener favorito. Mientras tanto, el subsecretario José Antonio Meade 
anticipó que no habrá aumento a ningún impuesto, pero se manifestó en desacuerdo con el recorte al IVA. 

El gobernador de Tamaulipas, Eugenio Hernández, aceptó la renuncia del secretario de Seguridad Pública, José 
Ives Soberón, y nombró al comisario jefe Antonio Garza García titular de esa dependencia. Garza García fungía 
como coordinador estatal de la Policía Federal en Michoacán y se desempeñó antes como coordinador estatal de la 
Policía Federal en Coahuila. 

Luego de que un juez declarara a Mexicana de Aviación en concurso mercantil, la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT) designó administrador al director jurídico de la empresa y ex presidente de la Cámara Nacional 
de Aerotransportes (Canero), Javier Christlieb. 

Tras una rápida visita para constatar los daños por las lluvias en Tabasco, el presidente Calderón ofreció acelerar 
obras que ya están consideradas dentro del Plan Hídrico. El gobernador Andrés Granier informó que las cuatro 
contingencias consecutivas han costado a su estado casi 40 mil millones de pesos, por lo cual pidió se reduzcan los 
trámites para poder acceder a los recursos de Fondo Nacional para Desastres (Fonden) y demandó incentivar las 
inversiones productivas para dar un poco de aliento a la población, a la que no basta con pedirle que resista, pues 
los pronósticos son adversos. 

En contra de alianzas con PAN y PRI, nueva rebelión dentro del PRD contra la directiva que encabeza Jesús 
Ortega. Ocho corrientes internas pedirán a su Consejo Nacional convocar a elecciones. 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Grilla de altura: inocua 
LUIS LINARES ZAPATA 

A penas terminó su armada fiesta particular por su cuarto año al frente del Ejecutivo federal, el señor Calderón 
tiene ahora que convivir con un desatado frenesí de grillos. Tal fenómeno usualmente ocurría, de manera ritual, 
después del quinto Informe. Pero la fragilidad del panista, aunada al clima de sobresalto, la crisis económica y la 
acendrada inoperancia política, ha concitado barruntos de pasiones en las meras cúspides decisorias. Los 
habitantes de las alturas políticas del país se muestran en todo su pequeño esplendor. Portan, eso sí, sus mejores 
galas, ensayan atrevidas maniobras y llevan a cabo sendos preparativos para situarse, con la frase adecuada, con el 
desplante más efervescente ante el conjunto de sus iguales. Todo, dicen los enterados, con vistas a 2012, donde 
convergen sus esperanzas remuneradoras. En toda esta melé, pocas, o ninguna, referencia se hacen a las 
tribulaciones populares. Menos aún a sus anhelos y urgentes necesidades. Los mandones se juegan el estrellato 
que poco o nada tiene que ver con la que califican de masa irreverente, necia y protestona. Según el recuento de los 
columneros y demás propagandistas del elenco que tapiza, hoy por hoy, el firmamento de los que cuentan a la hora 
de las decisiones importantes, todo está en vías de acomodarse pero la luz priísta refulge, diáfana y segura, en el 
horizonte. 

El señor Calderón tiene que curar múltiples y profundas heridas, afirman unos. Le quedan aún dos años y las 
reformas estructurales, tan vitales como pospuestas por los tacaños legisladores, no deben esperar más tiempo, 
concluyen otros. La eficacia de su sexenio, sin mirar atrás, claro, podría quedar en entredicho. El michoacano de la 
mecha corta y las obsesiones recurrentes, no se resigna a pasar desapercibido o, peor aún, aparecer como 
insignificante administrador que malgasta los escasos recursos disponibles. Los priístas, en concertada táctica, se 
van desvelando como un coro que todo lo pone en juego por el bien del país pero que poco, o nada, queda grabado 
en leyes benéficas para las mayorías. Sólo subsisten los enredos y tejemanejes de mediana talla para salir del paso 
y llenar el expediente. Pero, eso sí, los gestos simbólicos, los desplantes escénicos llevados con forzada galanura 
por algunos oficiantes de cierta prosapia y experiencia, son descritos, comentados hasta la exasperación por 
aquellos a los que les interesa situarse cerca del fuego sagrado. No falta quien, con serias magulladuras pasadas 
(R. Madrazo) deslice por ahí una dolida opinión acerca de quiénes son los prospectos serios para la grande y 
quien deberá ser descartada. Una olla de grillos que ya no contiene a su prole, un ánimo contagioso de banalidades 
que invade toda pieza difusiva. Hasta los curas, ensombrerados y con bastón dorado, participan con sus dislates. 
La eterna profesora, mapache consumada, dicta sentencias de sus mismas dolencias. 

Los forcejeos por los puestos de mando en las cámaras son rudos, según narran los enterados de tales trabazones 
de brazos y los indiscretos bolsillos rellenados. Los líderes del PRD han salido con varias heridas del combate 
callejero a que los orillaron los ofendidos por sus alianzas, tachadas y reprobadas, por ser contra natura. La 
pérdida de Oaxaca y Puebla les causó a los priístas serios escozores de piel y de músculo. Añoran los muchos votos 
fáciles que se les irán de las manos. Los de la izquierda parlamentaria, por tanto, seguirán flotando entre el reino 
de las promesas incumplidas. Sus expectativas a futuro se toparán, qué duda cabe, con el pavor que imprimen sus 
revanchas y amenazas de cambio. Los columneros, y sus voces profundas, se lo recordarán continuamente. 
Difundirán que la posibilidad de tener, bajo su populista orden, los puestos de mayor significación legislativa 
aterrará al más pintado conservador. Les predican que, en las alturas decisorias, sólo se aceptan voces conocidas, 
manos domesticadas, conciencias tersas al poder real que se mueve tras bambalinas. El oficialismo difusivo grita 
con falta de delicadeza que no son gratos al poder establecido. Hay que oírlos decir, sin embargo, que lo alcanzado 
lo deben trabajar mejor para conservarlo en buen estado. Lo que ambicionan, se les recomienda, les llegará 
después de desplegar un gran esfuerzo.  
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Las simpatías populares, dicen por ahí algunos opinadores marginales al griterío mediático, se ganan con 
perseverante congruencia que hoy en día se le cuestiona a la izquierda, al menos a la burocracia que la representa. 
El pararse frente al Ejecutivo de aquellos que, por ahora al menos, despliegan, muestran o ambicionan algún 
recurso de poder, se aprecia como de vital importancia por los observadores enterados. De ahí que la danza de 
apariencias y reflejos sea tan continua como infértil. Tienen, los actores de primer orden y a ojos de sus 
detractores y apoyadores, que desplegar sus mejores trajes, sus modales más refinados, sus frases más agudas 
para que sean tomados en cuenta, para que se hable de ellos, para que existan. Todos los medios de comunicación 
quedan pendientes de alguna reunión convocada en Los Pinos. Se espulga, hasta el cansancio, los nombres tanto 
de los asistentes como de los que no fueron convocados. La significación real para la vida de la República de tales 
trasiegos queda arrumbada entre las muchas urgencias de las agendas personales y la incapacidad de los 
concurrentes para generar políticas públicas efectivas. 

Una figura, sin embargo, destaca entre tal frenesí. Es uno que puede concitar a parte sustantiva de las fuerzas 
vivas. Los actores principales del reparto acuden presurosos a su invitación. Tiene la capacidad de movilizar 
enormes recursos para hacerse notar, para aparecer como un hombre de futuro incontestable. Es un gobernador 
que, sin escatimar dineros de origen sombrío, puede aparecer aquí, allá, cumpliendo cuanto se propuso en su 
campaña. Los medios de comunicación principales se rinden a su influjo. Las estudiadas frases le salen con 
ensayada fluidez e intentan dar contenido a una imagen generada con múltiples artificios de mercadotecnia. No lo 
logran, pero ahí quedan para una posteridad momentánea que las juzgará con gracia comprada. Es el preferido del 
electorado que opina en las encuestas a modo de la actualidad simulada. Es, qué duda cabe, al que los priístas han 
escogido como su adalid, allá ellos. Su calidad está en cuestión por incontables lados pero sigue de puntero, 
sostienen sus muchos promotores. De prolongarse así las cosas, el encontronazo con la realidad que aqueja al país 
será mayúsculo. Ojalá y los mexicanos tengan la sensatez de no volver al pasado. Tendrán, por tanto, que 
arriesgarse a vivir la experiencia de un cambio verdadero a pesar de la tormenta de frivolidades y el olvido de sus 
necesidades vitales que les recetan a diario las burocracias políticas, comparsas y adláteres difusivos. 
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El Estado laico no necesita el perdón de Dios 
FERNANDO DEL PASO /II Y ÚLTIMO 

I. La Iglesia y la ignorancia 

Dijo el obispo: el pueblo mexicano no es laico. 

Tiene razón: los pueblos no son laicos. Los individuos no son laicos. Son los estados los que son laicos. Son las 
instituciones las que son laicas. 

Pero el obispo, y con él la Iglesia, fingen ignorarlo, y le echan la culpa del laicismo a Satanás. De la misma manera 
que los antisemitas lo atribuyen a una conspiración judeomasónica o algunos “intelectuales” musulmanes lo 
acusan de ser un “producto puro del judaísmo talmúdico”, o como los anticomunistas lo endilgan a Carlos Marx. 

La Iglesia finge ignorar que el propio Marx, y con él Engels, y con ello los promotores del laicismo en Francia: 
Condorcet, Aristides Briand y Jean Jaurés, advirtieron sobre el peligro de “una visión del mundo basada en el odio 
hacia la religión”. 

La Iglesia prefiere no saber que en el siglo XVIII, el más jacobino de los jacobinos, Robespierre, condenó al 
anticristianismo feroz de la Revolución Francesa. 

La Iglesia, al menos la Iglesia mexicana, prefiere pensar que el Estado laico fue la invención de un partido político 
mexicano. 

La Iglesia olvida que la formulación del laicismo como una “doctrina que preconiza la independencia del hombre, 
la sociedad y el Estado frente a todo tipo de influencia religiosa o eclesiástica”, apareció en la Baja Edad Media. 
Esto lo afirma el Diccionario de ciencias jurídicas, políticas, sociales y de economía, dirigido por Víctor de Santo. 
La Iglesia olvida que la inviolabilidad entre las dos jurisdicciones –que son la propia Iglesia y el Estado– fue 
configurada desde finales del siglo V, con la anuencia del papa Gelasio I, con la imagen de “las dos espadas” que no 
pueden empuñarse con una sola mano. Con una de ellas se defiende a la Iglesia. Con la otra, al Estado. 

La Iglesia mexicana no sabe que el laicismo –o laicidad– fue enarbolado como defensa de la recién nacida Tercera 
República francesa, a la que se unieron protestantes y judíos, atemorizados por el dogma de la infalibilidad papal, 
promulgado por Pío IX, el Papa que en un documento, el Syllabus, anexo a su encíclica Quanta cura, condenó 
como un error la opinión en el sentido de que “el pontífice romano puede y debe reconciliarse, y estar de acuerdo, 
con el progreso, el liberalismo y la civilización moderna”. Esto no era sino un eco de la declaración hecha varios 
siglos antes por Pío VI, quien no había vacilado en condenar como sacrilegio la Declaración de los Derechos del 
Hombre y del Ciudadano, así como la libertad de expresión. En su encíclica Quod aliquantum dijo que no podía 
“imaginarse tontería mayor que tener a todos los hombres por igual y libres”. En Francia, una vez adoptado el 
laicismo por la República, no tardó en aplicarse a la enseñanza pública. Se hizo célebre una frase de Adophe 
Crémieux: “El cura a la iglesia y el profesor a la escuela”, y quien fuera ministro de Instrucción Pública de 1879 a 
1885, Jules Ferry, puso en vigor la ley del 28 de marzo de 1882, que confirió a la enseñanza primaria las 
características de gratuidad y laicismo. Al mismo tiempo, se prohibió la enseñanza religiosa en las escuelas 
primarias del Estado. 
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Siete años más tarde, en México, y sin duda inspirado por la legislación francesa, el llamado Primer Congreso 
Pedagógico Nacional postuló también la instrucción primaria, laica, obligatoria y gratuita, cuya ley reglamentaria 
entró en vigor en 1892. Francia presume de haber sido el país que inventó el Estado laico. Así fue, pero no todos 
los avances del laicismo en Occidente se han debido a los franceses. Por ejemplo, fue sólo hasta 1905 que se 
estableció, en Francia, la separación definitiva de la Iglesia y el Estado. Esta separación había ya tenido lugar en 
México casi medo siglo antes. 

Y esto es un orgullo para México. 

Pero... 

II. ¿Qué tan “laico” es el Estado mexicano? 

En México, en el Estado laico mexicano, la Iglesia católica está exenta de pagar impuestos. No paga impuesto 
sobre la renta. No paga IETU. No tiene, siquiera, la obligación de hacer una declaración fiscal anual. Y este 
extraordinario privilegio, una de las tantas, quizás la peor de las varias aberraciones del sistema tributario 
mexicano, no fue concedido por un gobierno panista. Viene de lejos. 

Esto quiere decir que la Iglesia mexicana, de todos esos inmensos ingresos destinados a engordar las arcas del 
Vaticano y las suyas propias, no dispone de un solo centavo destinado a enriquecer el erario nacional. 

Quiere decir que la Iglesia no participa, ni con una décima de centavo, en la lucha contra la inseguridad y el 
crimen. 

Que la Iglesia no contribuye, ni con una centésima de centavo, a la educación del pueblo mexicano. 

Que la Iglesia, que con sus ingresos le alcanza y sobra para pagar los jugosos salarios de sus obispos, arzobispos y 
cardenales, sus palacetes, sus viajes a Roma, sus automóviles y sus choferes, sus inscripciones en los clubes de 
golf, no colabora, ni con la milésima de un centavo, a la salud del pueblo mexicano. 

Y quiere decir que el Estado mexicano financia, cuando menos en una tercera parte, todos los gastos de la Iglesia 
mexicana. Quiere decir que el Estado que se llama “laico”, es sólo laico a medias. 

Y esto es una desgracia para México. Esto es corrupción. Corrupción de la Iglesia y corrupción del Estado. 
Equivale a un soborno que el Estado le paga a Iglesia para tenerla tranquila y callada. 

Es la Iglesia mexicana la que necesita el perdón de Dios, y el de sus fieles. Es el Estado quasi laico mexicano, el que 
necesita el perdón de los mexicanos. 

El 2010 sería una magnífica oportunidad para que en este 15 de septiembre, y en nombre de la libertad, el 
presidente incluyera, en el Grito de Independencia, la expresión “¡Viva el Estado Laico Mexicano!” 

Lo invito, con todo respeto, señor presidente Felipe Calderón, a hacer así, y a restaurar la integridad de nuestro 
laicismo.  
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Alerta Sostmann 
sobre desigualdad
Al recibir el Diploma 
de Honor del GDF, el 
Rector del Tec señaló 
que, sin equidad, el País 
no es sostenible.
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En un insípido 
partido, México 
derrotó 1-0 a 
Colombia con gol 
de último minuto.

CULTURA 

El Bicentenario, 
bajo control
A una semana del 15 de 
septiembre, Ric Birch, 
el hombre encargado 
del espectáculo, dice 
que todo va a tiempo.
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Alista tu cena 
conmemorativa 
Si quieres sorprender a tus 
invitados, sigue las recetas 
de estos chefs para un 
Bicentenario inolvidable.
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Más del 90% de recursos es para nómina

Malinvierte la SEP
en educación.- OCDE

Proponen arrestar  
a malos condóminos

d Registran mayor alza
denuncias por asalto
en cajeros bancarios
y a bordo de taxis

Pedro Terán, Diana Martínez 
y Juan Corona

En el Distrito Federal, la delin-
cuencia común va en aumento sin 
considerar la cifra negra.

De acuerdo con cifras de la 
Procuraduría de Justicia capitali-
na, el robo, en sus diferentes mo-
dalidades, mantuvo una tenden-
cia al alza entre agosto de 2009 y 
el mismo mes de este año.

Retirar dinero de un caje-
ro, viajar en taxi o en microbús o 
simplemente caminar por la ca-
lle se han convertido en activida-
des de riesgo, pues las denuncias 
de asalto contra personas en esas 
circunstancias registraron incre-
mentos notables.

Según el análisis bimestral 
que REFORMA realiza sobre la 
incidencia delictiva diaria pre-
sentada en la página web de la 
PGJDF a partir de las denuncias 
recibidas, en agosto del año pasa-
do se iniciaron 13 mil 230 averi-
guaciones previas, cifra que cre-
ció a 17 mil 458 en el mismo mes 
de este año.

Las estadísticas de la PGJDF 
revelan que uno de cada tres de-
litos denunciados fue cometido 
con violencia.

Al comparar los meses de 
agosto de este año y de 2009, el 
delito que registra el mayor in-
cremento es el robo a cuentaha-
biente, que pasó de 38 casos a 89, 
lo que representa un alza de 134 
por ciento.

Le siguieron el robo en taxi, 
que varió de 103 a 162 casos de-

nunciados, y el robo en microbús, 
que aumentó de 147 a 223.

El robo a transeúnte en vía 
pública registró un alza del 34.2 
por ciento, al pasar de mil 167 ave-
riguaciones previas en agosto del 
2009 a mil 566 en el mismo mes 
de este año.

El análisis revela también un 
incremento en los robos con vio-
lencia a negocio y a casa habita-
ción. En el primer caso, las de-
nuncias presentadas subieron de 

282 a 439, mientras que en el se-
gundo el aumento fue de 42 a 63.

Las cifras de la PGJDF indi-
can que el delito que menos cre-
ció fue el robo de vehículo, con 
un 8 por ciento. En agosto del año 
pasado se denunciaron mil 745 
casos; mil 892, en el mismo pe-
riodo de este año.

Edna Jaime, directora de 
México Evalúa, advirtió que el 
incremento en los robos, por mí-
nimo que parezca, es alarmante si 
se considera que son delitos que 
pocas veces se denuncian, pues 
la víctima considera que gastará 
mucho tiempo y dinero en acu-
dir al Ministerio Público.

“Me parece que es una con-
secuencia de la crisis en el DF. 
Siempre que hay una situación 
económica desfavorable, el deli-
to se incrementa (...) y el proble-
ma es que, una vez que escala, ya 
no baja”, indicó.

Martín Barrón, investigador 
del Instituto Nacional de Cien-
cias Penales (Inacipe), coincidió 
en esta conclusión, pero también 
señaló un mayor nivel de organi-
zación de los delincuentes y la fal-
ta de un cambio en la forma de ac-
tuar de los agentes.

“Hay que mejorar el trabajo 
de las corporaciones: que sean 
eficientes en procesos de investi-
gación y que se capaciten más, y 
eso implica una serie de cambios 
en la conformación de las Poli-
cías”, aseguró el experto.

Avenida de la República 

Tramo cerrado de Reforma 
al Monumento a la Revolución. 

Av. Chapultepec

Tacuba

Ba
lde

ra
s

Bu
ca

re
li

20
 d

e 
No

vie
m

br
e

Río Tíber

Río M
ississippi

Ci
rc

uit
o 

In
te

rio
r

Juárez

Ej
e 

Ce
nt

ra
l

Ej
e 

Ce
nt

ra
l

Florencia

M
onterrey

Eje 1 Norte

Eje 2 Norte

A. Obregón

Ca
lz.

 S
an

 A
nt

on
io

 A
ba

d

M
ariano Escobedo

Mazaryk

Ruben Darío

Campos Elíseos

Eje 3 Sur

R
ev

ol
uc

ió
n

San Luis Potosí

In
su

rg
en

te
s Cu

au
ht

ém
oc

Av. Parque Lira

Anillo Periférico 

Reforma

Viaducto Presidente Miguel Alemán

ROMA
SUR

OBRERA

PIEDAD
NARVARTE

ÁLAMOS

AMÉRICA

TACUBAYA NARVARTE

Dr
. J

os
é 

M
a.

 V
ér

tiz

México Tacuba

Viaducto

Zócalo

Relaciones
Exteriores

Senado
Donceles

Reform
a

Flores Magón

Reforma

Glorieta del Ángel 
de la Independencia 

Paso cerrado
de Florencia a Río Tíber.
Sí habrá tránsito local
para ingresar a Río Rhin
y Río Tíber.

Debido a los festejos del Bicentenario, ayer iniciaron
los cierres viales en el Circuito Gandhi y varios tramos
de Paseo de la Reforma.

Cierres viales Glorieta de Cuauhtémoc 

Carril cerrado junto
al monumento en cada sentido
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Cerrado completamente

El PRI formalizó ayer en la Cámara de Diputados su propuesta 
de reducir el IVA del 16 al 15 por ciento. Legisladores del tricolor 
desplegaron en la parte baja de la tribuna del salón plenario una 
manta con la frase “¡No más impuestos!”, hecho que generó el 
enojo de la bancada panista. 

nacional 8

formaliza pri bajar iva

Sonia del Valle

La creciente inversión en educa-
ción que realiza México no está 
dando buenos rendimientos aca-
démicos, advirtió la Organización 
para la Cooperación y el Desarro-
llo Económico (OCDE).

“Dado que existe un gasto im-
portante en educación, en rea-
lidad los parámetros en el de- 
sempeño académico (de los alum-

nos) no han sido favorables.
“Hay que notar que, final-

mente, esto lleva a la necesidad 
en México de tener una mayor 
eficiencia en este gasto público y, 
realmente, lograr una estrategia 
que permita mayores niveles de 
desempeño y acceso”, señaló Pe-
dro García de León, de la División 
de Indicadores de la OCDE, du-
rante la presentación del informe 

“Panorama Educativo 2010”.
El documento destaca que 

más del 90 por ciento de los re-
cursos que se invierten en este 
sector, que representan el 5.7 por 
ciento del PIB, va al pago de maes-
tros y no a tareas sustantivas.

“La mayor parte del dinero es-
tá vinculado a sueldos, la escuela 
tiene una mejor proporción de re-
cursos, (pero) no pueden dedicar-
los a otros gastos educativos”.

“Ése es el reto para México”, 
señaló Andreas Schleicher, jefe de 
la División de Indicadores y Aná-
lisis de la Educación de la OCDE, 
en videoconferencia desde París.

El informe revela también 

que el gasto por alumno que rea-
liza el Gobierno mexicano es muy 
bajo en comparación con el resto 
de los países miembros.

Schleicher sostuvo que, si 
bien entre 2000 y 2007, años que 
abarca el informe, la inversión de 
México en el sector educativo au-
mentó, el número de estudiantes 
matriculados en educación media 
y superior se mantiene por debajo 
del promedio de la OCDE a pesar 
de que hay más dinero disponible 
por alumno.

El documento destaca que in-
vertir en educación una mayor 
cantidad de recursos de manera 
eficiente tiene sentido por las ga-
nancias que ello conlleva para el 
desarrollo del País.

“En promedio, en los Países 
de la OCDE una persona con di-
ploma universitario genera a lo 
largo de su vida laboral 119 mil 
dólares más, en Impuesto Sobre 
la Renta y contribuciones sociales, 
que un individuo que sólo cuenta 
con el nivel de preparatoria”, se-
ñala el informe.

 Ariadna García

El ex secretario general de la ONU 
Kofi Annan aseguró que la única 
manera de combatir la delincuen-
cia organizada es a través de la co-
operación internacional y la cola-
boración de la ciudadanía.

“Los países tienen que coope-
rar para poder manejar el crimen 
internacional intercambiando in-
formación, reuniéndose, hacien-
do que la Policía colabore”, dijo.

En el marco del encuentro 
México Siglo XXI, organizado por 
Fundación Telmex, Annan pun-
tualizó que los ciudadanos deben 
convertirse en pieza clave para 
acabar con la delincuencia.

El involucramiento de los 
ciudadanos en el combate con-
tra las drogas es un riesgo, pero 
se requiere de un cambio de ac-
titud para hacer frente al proble-
ma que se vive, detalló.

Aclaró que las fuerzas de se-
guridad también tienen que cam-
biar: ser confiables, profesionales 
y, sobre todo, estar determinadas 
a hacer lo correcto.

Kofi Annan dirigió un men-
saje a cerca de 10 mil jóvenes, 

ante quienes expuso la rea-
lidad mundial.

Jesús García

Los vecinos morosos y proble-
máticos en el Distrito Federal 
podrían ser multados o incluso 
arrestados si prosperan las refor-
mas que impulsa el PRD ante la 
Asamblea Legislativa.

El proyecto de modificación 
de las leyes de la Procuraduría 
Social del DF y de Propiedad en 
Condominio de Inmuebles, del 
que REFORMA tiene copia, es-
tablece multas de hasta 5 mil 746 

pesos y un arresto de 36 horas in-
conmutables para quienes no pa-
guen el mantenimiento.

También podrían ser sancio-
nados los condóminos que inva-
dan áreas comunes, no levanten 
las heces de sus mascotas, modi-
fiquen la estructura de un inmue-
ble sin el permiso de sus vecinos 
o hagan demasiado ruido.

“Estamos planteando que, pa-
ra el desempeño de sus funciones, 
la Prosoc pueda emplear medidas 
de apremio, como multas equiva-
lentes a 50 veces el salario míni-
mo vigente en el DF, y se pueda 
duplicar en caso de reincidencia, 
y (...) el arresto hasta por 36 horas 
inconmutables”, señaló el diputa-
do local Fernando Cuéllar.

“Se buscan sanciones eficaces 
y procedimientos más cortos”, ex-
puso la titular de la Prosoc, Dione 
Anguiano.

Inseguridad, en aumento
Éstos son algunos de los delitos con un mayor incremento 
de denuncias en los últimos 12 meses: (Denuncias por robo)
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variación porcentual

Inversión  
por alumno
de acuerdo con el estudio  
de la ocde, méxico es el país 
de esa organización que menos 
invierte por cada escolar.
(En dólares)

 primaria secundaria

México	 2,111	 2,136

España  6,533  8,155 

Estonia 4,058 4,495 

Finlandia 6,234 9,730

Chile 2,268 2,190

nacional 3

gEnTE!

El productor 
de la locura
El cineasta James 
Cameron ayudará 
a Del Toro a realizar 
“En las Montañas 
de la Locura”.
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Pide Annan 
cooperación 
anticrimen

ciudad 1

Granados Chapa, Manuel Arango A. (9) • Luis F. Aguilar, Sergio Sarmiento, 
Manuel J. Jáuregui (10) • López Narváez, Sergio Aguayo (11) • Capitanes (neg. 3)
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Pide titular de SEP que no lo critiquen 
Fernando Paniagua.- (8 septiembre 2010).- Corresponsal 

QUERÉTARO.- El titular de la Secretaría de Educación, Alonso Lujambio, pidió que no se le critique por mantener 
diálogo con el SNTE con el fin de cambiar el sistema educativo mexicano y llamó a ese organismo sindical y a los 
padres de familia a buscar una verdadera renovación del sector en el País. Lujambio externó que, en todo caso, se 
le cuestione si no hay resultados en su labor. Durante una conferencia de prensa en la que presentó un resumen 
del cuarto Informe del Presidente Felipe Calderón, Lujambio respondió molesto ante los cuestionamientos en 
torno a su relación con el SNTE y una aparente falta de resultados. "Tenemos que sacar otras muchas cosas, sí. El 
diálogo tiene que ser más productivo, también, pero a mí no se me critique porque tengo diálogo con el Sindicato 
(Nacional de Trabajadores de la Educación), no se me critique porque tengo diálogo con ningún interlocutor del 
sistema educativo, porque esa es mi obligación. 

"Critíqueseme, en todo caso, por los resultados que produce ese diálogo. Eso es lo que, finalmente, creo es 
susceptible de verificación, prueba, análisis y crítica, pero no se me critique por tener diálogo e interlocución con 
un actor absolutamente central del sistema educativo", sostuvo. Lujambio llamó al SNTE y a los padres de familia, 
contra quienes arremetió, a asumir la corresponsabilidad del sistema educativo nacional. "Es patético el divorcio 
entre la escuela y los padres de familia", dijo. "Esto es un juego de corresponsabilidad colegiada y si no sabemos 
jugarlo y seguimos depositando la responsabilidad en este o aquél actor, el sistema educativo no va a cambiar". 

 Minimiza similitud en pruebas 

El Secretario de Educación sostuvo que la detección de 660 mil exámenes ENLACE, cuyas respuestas son 
similares, es un fenómeno de rutina en cualquier ejercicio estadístico de esa naturaleza. "Lo que demuestran 
nuestros estudios sistemáticamente, y por eso estamos haciendo este para este año que todavía no lo 
completamos, es que estamos ante los patrones normales de comportamiento de sistemas educativos", sostuvo. 

Que se concentre, dice Ochoa 
Erika Hernández y Claudia Guerrero 

(8 septiembre 2010).- El secretario general del SNTE, Rafael Ochoa, exigió al titular de Educación Pública 
(SEP), Alonso Lujambio, concentrarse en su labor en lugar de "marearse" con aspiraciones presidenciales. Ochoa, 
quien ayer retomó su escaño en el Senado luego de tres años y medio de licencia, secundó a su líder nacional Elba 
Esther Gordillo en acusar al funcionario federal de estar más preocupado por la elección de 2012 que por la 
calidad educativa. "Desde siempre se le ha dicho al Secretario que 'zapatero a sus zapatos', que habría que 
dedicarse de tiempo completo al diseño, a la estrategia, a la puesta en marcha de la política educativa del País. "No 
tengo ningún problema respecto a sus aspiraciones. Es válido que cualquiera pueda tener aspiraciones políticas 
para competir por algo, lo que no se vale es que por estar mareado en otro lado dejemos y abandonemos lo que es 
prioritario, la calidad educativa", externó. Ochoa argumentó que regresó a su escaño luego de considerar, junto 
con Gordillo, que las razones por las que pidió licencia, como fortalecer acciones del sindicato magisterial, 
quedaron solventadas. 
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Denuncia el PRI a dos delegados 
Acusan en el IEDF injerencia de perredistas en elección vecinal. Exige el tricolor que el instituto 
tome medidas para cuidar elección 

Alberto Acosta 

(8 septiembre 2010).- El PRI local interpuso ante el Instituto Electoral local (IEDF) una denuncia por las 
irregularidades registradas en el proceso de la elección vecinal en las que presuntamente incurrieron los Jefes 
Delegacionales de Iztacalco y Gustavo A. Madero. La denuncia fue firmada por el líder local del tricolor, Jaime 
Aguilar, y en ella se da cuenta de los hechos en los que los Jefes Delegacionales perredistas, Francisco Sánchez, de 
Iztacalco, y Víctor Hugo Lobo, de Gustavo A. Madero, presuntamente se han visto involucrados en el registro de 
planillas para dicho ejercicio de participación ciudadana que se celebrará el 24 de octubre. REFORMA publicó el 
sábado que Sánchez se reunió con vecinos de las Colonias Picos 1, Picos 2 y Los Reyes en un salón de fiestas para 
"palomear" planillas que buscarán convertirse en el Comité Ciudadano de esas comunidades. Además, el domingo 
la diputada Lizbeth Rosas acusó a Lobo de desplegar recursos y funcionarios de la demarcación para conformar 
planillas afines a sus intereses. 

"Al PRI le parece que el IEDF debe tomar medidas más certeras para blindar el proceso: tiene las herramientas, 
tiene los medios, puede hacerlo a través de los distintos órganos que conforman el instituto. "Lo que esperamos es 
que no quede solamente en el papel y que el instituto dé cuenta a la Contraloría, para que sea la Contraloría, que es 
la autoridad facultada para sancionar, quien sancione a los funcionarios involucrados", expresó Enrique Álvarez, 
representante del PRI ante el IEDF, luego de ingresar la denuncia. El priista recordó que el 6 de agosto él dio 
cuenta a los consejeros del IEDF de anomalías detectadas en la GAM, en las que la dirección de Participación 
Ciudadana distribuyó volantes sobre la elección, pero con fechas distintas a la oficial, y no le han dado respuesta a 
la queja. 

En la denuncia que recibió ayer el IEDF, el PRI hace referencia a esa irregularidad y a las dos que REFORMA dio a 
conocer, por lo que pide al instituto actuar en consecuencia. En tanto, el Secretario de Gobierno del DF, José Ángel 
Ávila, reiteró la necesidad de que partidos y funcionarios locales y federales respeten la naturaleza ciudadana de la 
elección. Advirtió que, a partir de los señalamientos en contra de los delegados, el GDF vigila que ninguno de sus 
colaboradores utilice recursos y quien sea sorprendido será investigado por la Contraloría. En este contexto, la 
Secretaría de Gobierno emitió una circular en la Gaceta Oficial del DF en la que recuerda a todos los servidores 
públicos que tienen prohibido involucrarse en la elección. 

Paso a paso 

La denuncia del PRI fue recibida en la Oficialía de Partes del IEDF. 

· La Oficialía de Partes la remite a la Secretaría Ejecutiva para que ésta la analice. 

· Si la Secretaría determina que el IEDF sí tiene atribuciones, investiga los hechos y presenta un proyecto al 
Consejo del IEDF. 

· Si determina que no tiene atribuciones, el asunto es turnado a la Contraloría General. 
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Rendirán cuentas 
Rafael Cabrera 

(8 septiembre 2010).- PUEBLA.-La bancada del PAN en la Asamblea acordó crear un sistema de transparencia 
de la gestión y rendición de cuentas abierto al público para dar a conocer, de forma mensual, las asistencias y 
faltas de los legisladores, las propuestas y puntos de acuerdo que presentan y son aprobadas. Al finalizar su 
plenaria en esta ciudad, los diputados se reunieron con el presidente del partido en el DF, Obdulio Ávila, quien 
señaló que este mecanismo se pondrá en marcha aproximadamente en un mes. "Crearemos un índice de 
transparencia y rendición de cuentas, productividad e información pública para que los 15 diputados panistas 
tengan a la luz pública sus índices de asistencia, de dictámenes en las comisiones que presiden, las que hayan 
presentado, las que se han aprobado como leyes y de las gestiones realizadas", comentó Ávila. En la reunión 
definieron la agenda para el próximo periodo qque inicia el próximo 17 de septiembre. 

Enviado 

 

 

Exigen relevar dirigencia de PRD 
Guadalupe Irízar 

(8 septiembre 2010).- Dirigentes de al menos siete corrientes internas del PRD demandaron ayer el relevo -en 
diciembre próxmo- del presidente del partido, Jesús Ortega, a quien acusaron de ser operador del Gobierno 
federal. "La presidencia y un sector de la dirección nacional del partido se han convertido en operadores políticos 
del Gobierno de la derecha. "Se han constituido en un grupo político colaboracionista y legitimador de ese 
Gobierno que el Congreso Nacional de nuestro partido resolvió no reconocer", indicaron en un documento. Leído 
por Dolores Padierna, de la corriente Izquierda Democrática Nacional (IDN), el texto consigna la demanda de que 
la actual dirigencia deje el cargo el 5 de diciembre próximo y cumpla con el compromiso en ese sentido adoptado 
en el 12 Congreso Nacional. 

"En diciembre del 2009, en el 12 Congreso Nacional del PRD, se asumió el compromiso de renovar la presidencia 
nacional y la secretaría general el 5 de diciembre de este año. Sin embargo, hoy se pretende alargar la gestión de 
ambos cargos sin dimensionar el daño que se le está haciendo al partido. "Por eso urge... que garanticemos que el 
Consejo Nacional que se realizará este fin de semana apruebe ya la convocatoria para la elección de la presidencia 
y la secretaría general, que se revise a fondo y redefina el proceso de refrendo y afiliación que hoy está en curso y 
que se rectifique la ruta para la renovación de todos los órganos del partido", agrega el documento, presentado en 
conferencia de prensa en la sede del sol azteca. 

Los perredistas anunciaron la realización de una reunión el próximo viernes, previa al Consejo Nacional del 
partido, convocado para los próximos 10, 11 y 12 de septiembre en el DF, y donde se espera discutir y aprobar la 
estrategia del partido para las elecciones de 2011 y 2012. 
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Inician partidos puja por ingresos 
Defienden diputados propuestas fiscales para 2011. Insiste PRI en bajar IVA; pide AN cuentas a 
estados; avala PRD reforma hacendaria 

Claudia Salazar, Carole Simonnet y Armando Estrop 

(8 septiembre 2010).- El PRI, PAN y PRD en la Cámara de Diputados presentaron ayer las propuestas fiscales 
que defenderán en la discusión del paquete económico de 2011, y dejaron ver sus diferencias. Previo a la 
presentación del proyecto que hoy enviará el Ejecutivo federal al Congreso, la bancada tricolor formalizó su 
propuesta de reducir el IVA al 15 por ciento, el PAN impulsó la transparencia sobre el manejo de recursos 
federales en los estados y el PRD formalizó un plan de reforma fiscal integral. Al iniciar la sesión, el priista Rubén 
Moreira acusó que el Gobierno federal no cumplió en 2010 con las expectativas de recaudación, al tiempo de que 
no hubo reducción del gasto corriente. "Se nos prometió reducir el gasto corriente. Pasado un año estas cosas no 
han sucedido. Lo único es que se recaudó más. Se le quitaron a los mexicanos más impuestos y aumentaron los 
subejercicios", cuestionó. Durante la presentación de la iniciativa de su bancada, diputados priistas desplegaron 
una manta con la frase: "No más impuestos". El perredista Armando Ríos Piter celebró que el tricolor reconociera 
la propuesta que el PRD presentó el año pasado. El petista Gerardo Fernández Noroña recordó que los diputados 
que piden "No más impuestos", eran los mismos que votaron a favor del aumento del IVA. 

Gobernadores en la mira 

Tras la exposición de la iniciativa priista, la coordinadora del PAN, Josefina Vázquez Mota, reclamó vía telefónica 
al coordinador del tricolor Francisco Rojas, por la presentación de la iniciativa y por la manta desplegada en el 
salón de plenos. El panista Julio Castellanos presentó una reforma a la Ley de Coordinación Fiscal para 
transparentar los recursos que reciben los estados en el Ramo 33 del Fondo de Aportaciones Múltiples. La 
iniciativa, expuso, busca fortalecer mecanismos de transparencia y rendición de cuentas, así como eliminar la 
discrecionalidad de recursos para construcción, equipamiento y rehabilitación de escuelas de nivel básico y 
superior. "Espero que los diputados que están aquí firmando con tanta vehemencia esta iniciativa (del IVA), 
también se adhieran a esta que tiene que ver con la transparencia del uso de los recursos públicos en las entidades, 
en uno de los renglones más sentidos que es el arreglo de las escuelas", expresó el panista. 

En tanto, el legislador perredista Vidal Llerenas planteó en tribuna una propuesta de reforma fiscal integral, que 
incluye revisar del ISR, el mecanismo de consolidación fiscal y de los regímenes especiales. Dijo que su partido 
tuvo razón en rechazar desde hace un año el aumento al IVA, y emplazó a los priistas a eliminar privilegios 
fiscales. "Lo que ponemos sobre la mesa es una propuesta fiscal sólida, que tiene que ver con transparencia, que 
tiene que ver con federalismo, que tiene que ver con fortalecer el impuesto sobre la renta, como el gran impuesto 
de este país. "Lo que no nos gusta, lo que rechazamos, es que el PRI juegue con los impuestos de una manera 
política; que un día los suba, que un día los baje, que se pretenda bajar el IVA sin una alternativa sólida", explicó. 
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Alternativas 
  
Los tres principales partidos detallaron sus proyectos fiscales. 
 
  
  
PRI 
  
· Reformas a la Ley del Impuesto al Valor Agregado 
· Tasa del IVA de 15% y 10% en la frontera 
  
  
PAN 
  
· Reformas a la Ley de Coordinación Fiscal 
· Que los estados reporten trimestralmente a la SEP, y ésta a su vez a la Secretaría de Hacienda, el ejercicio de 
recursos del Fondo de Aportaciones Múltiples y el avance de metas 
  
  
PRD 
  
· Modificar las leyes del ISR, IETU, del Servicio de Administración Tributaria, de Coordinación Fiscal, Federal de 
Derechos, del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios, del Seguro Social y el Código Fiscal de la 
Federación 
· Derogar Régimen de Consolidación Fiscal 
· Que sólo los grandes contribuyentes paguen el IETU 
· Modificaciones a Fondo de Aportaciones Múltiples  
· Aumentar el impuesto al tabaco 

 

 

Piden ajustes en el FAEB 
Claudia Salazar 

(8 septiembre 2010).- Los secretarios de Educación de las entidades federativas pidieron a diputados de la 
Comisión de Presupuesto modificar las reglas para determinar montos del Fondo de Aportaciones para la 
Educación Básica (FAEB). Al exponer la iniciativa a los diputados, el titular de Educación de Puebla, Darío 
Carmona, dijo que proponen que sea modifiquen los factores de la fórmula del FAEB, que se compone de 20 por 
ciento del gasto educativo por alumno, 50 por ciento sobre la matrícula, 10 por ciento del índice de calidad 
educativa y 20 por ciento de inversión estatal. Indicó que buscan trasladar el 20 por ciento del componente al 
factor de la matrícula, que subiría a 70 por ciento. 
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Perfila SHyCP déficit mínimo 
Propone Cordero paquete económico con menor porcentaje de endeudamiento 

Carole Simonnet, Claudia Salazar, Claudia Guerrero y Érika Hernández 

(8 septiembre 2010).- El Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, propondrá hoy un paquete económico con 
un endeudamiento mínimo, menor al de 2010. Así lo adelantó en reuniones que sostuvo con grupos de diputados 
panistas en Palacio Nacional, con el fin de preparar la estrategia para la defensa del paquete presupuestal del 
próximo año. De acuerdo con participantes en las reuniones, Cordero precisó que regresarán de la tasa de 0.7 por 
ciento del PIB a 0.4 por ciento; es decir, a su nivel de 2008 previo a la crisis económica. Además, en el documento 
"Evolución Económica Reciente, Perspectivas Económicas y Preliminares del Paquete Económico 2011", que 
Cordero entregó a senadores, se precisa que, incluyendo las inversiones de Pemex, el déficit presupuestario será de 
2.3 por ciento del PIB, comparado con 2.7 por ciento del PIB que se había previsto para este año. 

El subcoordinador de política económica de la fracción blanquiazul, Luis Enrique Mercado, sostuvo que el paquete 
no incluye ni alza de impuestos ni mayor endeudamiento. "Viene como había dicho el Presidente: no más 
impuestos. Pero no trae más endeudamiento y trae ajustes importantes al gasto", indicó el diputado. A lo largo de 
los cónclaves celebrados la semana pasada, Cordero explicó que buscará convencer al PRI de no bajar los 
impuestos, por lo que la propuesta del Ejecutivo prevé mantener las tasas de Impuesto al Valor Agrado (IVA) e 
Impuesto sobre la Renta (ISR), Impuesto Empresarial a Tasa Única (IETU). Ante preguntas de legisladores 
panistas, Cordero señaló que el Gobierno federal esperará hasta el último momento para calcular las principales 
variables económicas y los ingresos petroleros, aunque acotó que serán similares a las del año anterior. 

  
Golpe a estados 

El presidente de la Comisión de Hacienda del Senado, Isabel Trejo, advirtió que la reducción del IVA, del 16 al 15 
por ciento, impulsada por el PRI en la Cámara de Diputados, perjudicará a los estados, pues, explicó, de los 40 mil 
millones de pesos que se perderían por recaudación, 8 mil están destinados a las arcas de los Gobernadores.  

 
"Actualmente, los que más se benefician son los estados porque el federalismo permite que 20 por ciento de esos 
recursos vayan directamente a manos de los gobernadores. 

 
"Entonces, los más afectados van a ser los Gobiernos estatales y municipales, y el PRI debe tenerlo claro", explicó 
Trejo. 
 
El senador panista adelantó que el paquete económico 2011, que el Presidente Calderón enviará hoy al Congreso, 
no tendrá el llamado "colchón", por lo que no habrá margen de maniobra para negociar. 

 
Claudia Guerrero y Érika Hernández 
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 Previsiones 
  
Algunos de los indicadores que Hacienda espera para 2011 son los siguientes: 

  
550,000 nuevos empleos 

  
4% tasa de crecimiento económico 

  
3% tasa de inflación esperada 

 

Exige PAN corresponsabilidad 
Érika Hernández y Claudia Guerrero 

(8 septiembre 2010).- Tras criticar el incumplimiento de acciones derivadas de reformas aprobadas por el 
Congreso de la Unión o acuerdos federales en materia de seguridad, la bancada del PAN en el Senado exigió a las 
legislaturas y gobiernos estatales cumplir su parte en la lucha contra la delincuencia. En un punto de acuerdo, el 
presidente de la Comisión de Seguridad Pública, Felipe González, recriminó que pese a que los legisladores han 
dado reformas al País para el combate al crimen organizado, en los estados no se han aprobado las reformas 
secundarias ni concretado programas comprometidos. Por ejemplo, expuso, en materia de narcomenudeo las 
instituciones de seguridad pública, de procuración y administración de justicia tienen ahora competencia para 
investigar, perseguir y juzgar la venta en pequeñas cantidades de diversas drogas, pero sólo las legislaturas de siete 
estados han adecuado sus normas. 

Exige PRI a Calderón negociar mando único 
Claudia Guerrero y Erika Hernández 

(8 septiembre 2010).- La cúpula del PRI exigió al Presidente Felipe Calderón que antes de enviar al Congreso la 
iniciativa para crear el mando policiaco único, negocie el contenido con los gobernadores y presidentes 
municipales para definir facultades y responsabilidades. Manlio Fabio Beltrones, coordinador del PRI en el 
Senado, señaló que es indispensable que el Ejecutivo defina junto con los otros órdenes de Gobierno el futuro de 
las más de 2 mil policías municipales, los 32 mandos estatales y las dos corporaciones federales. "Que tenga un 
previo consenso, avance en el acuerdo con los gobernadores de los estados y los municipios, para que tengan una 
mejor coordinación entre sí, intercambiando información, para hacer más contundente la lucha en contra de la 
delincuencia organizada, expresó. 
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El reclamo 

Antes, en privado, al realizar un análisis sobre la reunión realizada en Los Pinos, los legisladores del PRI acusaron 
al Presidente de dosificar su lucha contra la delincuencia organizada, para utilizar mediáticamente las capturas de 
los grandes capos y hasta emplearlas para golpear al PRI. Fuentes del tricolor informaron que la senadora María 
de los Ángeles Moreno reprochó que, aún cuando Edgar Valdez Villarreal, alias "La Barbie", operaba en estados 
como Guerrero y Morelos, "casualmente" fue capturado en el Estado de México, gobernado por el PRI. Según los 
legisladores, también se cuestionó la intención del Presidente de replicar en los Estados el esquema de los 
"Diálogos por la seguridad". "Los temas de seguridad se hablan en cortito, no se les puede advertir a los otros 
(delincuentes) cómo va a atacar, eso se habla en cortito", advirtió el senador Francisco Labastida. 

 

Formaliza PRI bajar IVA 
(8 septiembre 2010).- El PRI formalizó ayer en la Cámara de Diputados su propuesta de reducir el IVA del 16 al 
15 por ciento. Legisladores del tricolor desplegaron en la parte baja de la tribuna del salón plenario una manta con 
la frase "¡No más impuestos!", hecho que generó el enojo de la bancada panista. 

 

Burla Gobierno reparto de gasto 
Se brinca Ejecutivo partidas aprobadas por Congreso. Ganan secretarías a las que legisladores les 
habían reducido el presupuesto 

Jorge Arturo Hidalgo 

(8 septiembre 2010).- En los tres primeros años del sexenio, el Gobierno de Felipe Calderón se brincó las 
asignaciones presupuestales aprobadas por la Cámara de Diputados, y benefició secretarías a las que los propios 
legisladores les habían ajustado su gasto a la baja. De acuerdo con la información que Hacienda ha incluido en las 
tres últimas cuentas públicas, dependencias como Energía, Relaciones Exteriores, Economía, Turismo, Función 
Pública y la propia Presidencia rebasaron con mucho el presupuesto aprobado en la Cámara baja. En cambio, en 
ese periodo el Ejecutivo redujo los recursos aprobados para Secretarías encargadas de programas sociales como 
Salud, Desarrollo Social y Agricultura, así como a la PGR. En los tres años, la Secretaría más consentida ha sido la 
de Energía, a la que Hacienda le ha entregado 72.7% más que los aprobados por la Cámara baja. El Legislativo 
avaló para los años 2007, 2008 y 2009 un total de 112 mil 590 millones de pesos para esa secretaría. El Ejecutivo 
le dio 194 mil 450 millones; es decir, 81 mil 859 millones más. 

El mayor salto se registró en 2008, cuando la asignación extra fue de 45 mil 136 millones. Hacienda explicó en esa 
Cuenta Pública que se transfirieron recursos al Fondo de Estabilización para la Inversión en Infraestructura de 
Pemex, a la CFE para pagos de postes y para el programa de sustitución de equipos electrodomésticos y a la 
entonces LFC para cubrir los pagos por energía comprada a la CFE. 
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La SFP y Turismo, dos de las secretarías que estuvieron a punto de desaparecer, obtuvieron 62 y 54 por ciento más 
que lo asignado por el Legislativo. En la Función Pública el incremento se justificó en 2008 y 2009 debido a las 
aportaciones "por arriba de lo previsto" para el Fideicomiso Bicentenario, además de la realización de auditorías 
para obra pública. La Cancillería obtuvo y erogó 23.3 por ciento más recursos que los aprobados por la Cámara. En 
los tres años fue constante un aumento de más de 2 mil millones de pesos anuales, con el argumento de que se 
destinaban para apoyo a migrantes, pago de cuotas a organismos internacionales y compra de inmuebles. 

Ajustes 
  
Contrario a las prioridades del Legislativo, la Secretaría de Salud tuvo en el primer trienio de Calderón una 
disminución de 3 por ciento sobre el monto asignado en el Decreto presupuestal. En total fueron 6 mil 200 
millones los que le quitaron a la dependencia, de los cuales 4 mil 77 de ellos se redujeron en 2009. La Secretaría de 
Hacienda justificó que los recursos se traspasaron al Ramo 33 para apoyar a los estados de Colima, Jalisco, 
Nayarit, Tabasco, Baja California Sur, Aguascalientes, Campeche, Chihuahua, Hidalgo y Tamaulipas. A la 
Procuraduría General de la República, en las asignaciones finales le tocaron mil 600 millones menos que lo 
aprobado por la Cámara, equivalentes a 5.2 por ciento de su presupuesto. Sedesol obtuvo los primeros dos años 
aumentos superiores a los 4 mil millones de pesos por ejercicio, pero en 2009 los recursos que le bajaron 
alcanzaron los 4 mil 146 millones. Hacienda explicó que se debió a menores gastos en Diconsa, Liconsa y el 
Programa Desarrollo Humano Oportunidades. Otra Secretaría que era prioridad de los diputados y que tuvo 
recortes fue Sagarpa, cuya asignación de recursos fue 2.2 por ciento menor a lo proyectado. En 2009 las causas, 
según el Ejecutivo, fueron transferencias al ramo 23 y menores subsidios otorgados. 

 
  
Diferencia 
  
El Poder Legislativo y el IFE registran recursos asignados por encima de lo aprobado. 
 
$782 millones de aumento al Congreso, 3% más. 
 
$370 millones extras recibió el IFE, 1.3% de lo proyectado. 
 
$1,260 millones a la baja registró el Poder Judicial. 
 
  
  
  
Premios y castigos 
  
Así han sido los ajustes que el Ejecutivo ha hecho al gasto aprobado en la Cámara. 
 
(Cifras en millones de pesos) 
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AL ALZA 
 

Dependencia Aprobado* Ejercido* Diferencia % 

Energía 112, 590.7 194,450.1 81,859.4 72.7 

Función Pública 4,407.2 7,146.1 2,738.9 62.15

Turismo 9,206.4 14,172.6 4,966.2 54.0 

SRE 15,531.9 22,269.1 6,737.2 43.4 

Economía 33,193.4 45,997.5 12,804.1 38.5 

Presidencia 5,096.5 6,497.0 1400.5 27.5 

 
  
  
A LA BAJA 

  

Dependencia Aprobado* Ejercido* Diferencia % 

SAGARPA 193,537.4 189,282.7 -4,254.7 -2.2 

SALUD  210,045.8 203,846.8 -6,199.0 -2.95

PGR 30,834.2 29,223.1 -1,611.1 -5.23

SRA 15,849.4 14,988.1 -861.3 -5.43

 
  
*Acumulado en 2007, 2008 y 2009 // Fuente: Informes de la Cuenta Pública 2007, 2008 y 2009. Secretaría de 
Hacienda. 
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Pierde Gordillo round en Cámara 
Vota Pleno a favor de que diputado recupere cargos retirados por Elba 

Carole Simonnet y Claudia Salazar 

(8 septiembre 2010).- Elba Esther Gordillo perdió ayer un round en la Cámara baja. Y es que la mayoría en el 
Congreso votó a favor de que el diputado de Nueva Alianza, Jaime Arturo Vázquez, sea restituido en la presidencia 
de dos comisiones, cargos de los que había sido separado por órdenes de la lideresa magisterial. La maestra le 
quitó en junio pasado, a través del coordinador parlamentario Reyes Tamez, las presidencias de la Comisión 
especial para el Impulso a la Calidad Educativa y del grupo de Amistad México-Irak, por haber rechazado dejar su 
cargo a su suplente, el secretario general de la sección 18 de Michoacán, Sarbelio Augusto Molina Vélez. Pero 
durante la sesión ayer, la mayoría del Congreso votó a favor de que el legislador recupere los cargos, y se turne de 
nuevo las solicitudes de cambios de Nueva Alianza a la Junta de Coordinación Política para su análisis. Como lo 
adelantó REFORMA, el legislador solicitó a la nueva Mesa Directiva de la Cámara baja poner a votación del Pleno 
su permanencia en ambas comisiones por considerar que se violaron sus derechos. A mano alzada, las fracciones 
de PRD, PT, Convergencia, PRI, PVEM y algunos panistas -entre ellos el líder del PAN, César Nava, el ex 
presidente de la Cámara baja, Francisco Ramírez Acuña, y el diputado Luis Enrique Mercado- apoyaron al 
diputado. Al subir a tribuna, Vázquez pidió a los diputados acabar con los atropellos cometidos por el coordinador 
de su fracción. "Es momento de decir basta a los chantajes, a las simulaciones, a las arbitrariedades, al atropello de 
los derechos constitucionales, también basta de interpretaciones legales a modo... los arrebatos, las venganzas, las 
imposiciones no tienen cabida en esta Cámara... el diálogo, los consensos, las soluciones y la ley es lo que debe 
regir la vida parlamentaria", señaló. Vázquez contó con el respaldo público de los petistas Jaime Cárdenas y 
Gerardo Fernández Noroña, quienes consideraron que el legislador llegó con un trabajo que lo acredita.. El 
coordinador de Nueva Alianza, Reyes Tamez tomó la palabra para pedir que se respalde la decisión de su fracción. 
"Es una decisión al interior del grupo parlamentario, que no se violó el derecho de nadie ni ningún estatuto ni 
Reglamento y que solicitamos estos cambios apegados a lo que establecen las leyes y reglamentos de esta Cámara", 
argumentó sin éxito. 

Orejas de burro 

La maestra ha castigado en otras ocasiones a 2 legisladores. 

Liev Vladimir Ramos 

· Fue subdirector del ISSSTE y diputado plurinominal en la 61 Legislatura por Chiapas.  

· Fue dado de baja como secretario de la Comisión de Comunicaciones y de otras siete comisiones. 

Miguel Ángel Jiménez 

· Diputado plurinominal de la Legislatura 60 por Panal.  

· Le quitaron la coordinación de la fracción en 2008 y se la dieron a Silvia Luna, dirigente de Panal y de la sección 
1 del SNTE. 
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Denuncian acoso federal las hermanas de Godoy 
Acusan familiares de diputado prófugo que PGR desoye fallos judiciales 

Adán García.- (8 septiembre 2010).- Corresponsal 

MORELIA.- Familiares del Gobernador Leonel Godoy Rangel acusaron al Gobierno federal de mantener un acoso 
mediático y con intencionalidad política en su contra. Dijeron que desde la orden de aprehensión librada el 18 de 
junio de 2009 contra Julio César Godoy Toscano, medio hermano del Mandatario estatal, han sido objeto de 
hostigamiento legal y policiaco. En esta batalla, señalaron, Godoy Toscano lleva cinco triunfos en tribunales, 
incluido un amparo definitivo por insuficiencia de pruebas, el cual fue expedido el pasado 25 de agosto por un 
tribunal colegiado de Zacatecas. Sin embargo, aseguraron que la Procuraduría General de la República (PGR) ha 
buscado en los últimos días, ante tres juzgados distintos, reactivar la orden de captura contra el también ex 
Alcalde de Lázaro Cárdenas. 

"Esto ya se volvió un acoso, por eso queremos pedirle al Gobierno federal, a nuestro Presidente (Felipe Calderón), 
que ya cese este acoso porque ya lo hizo de una manera que es un absurdo", declaró su hermana Xóchitl. Según la 
PGR, Godoy Toscano era parte de la estructura del cártel de "La Familia" y servía como enlace político de 
Servando Gómez Martínez, "La Tuta", cuarto en importancia dentro de esa organización criminal. Pero a la fecha, 
según las hermanas del inculpado, ninguna acusación ha sido probada. "Ya tres jueces y tres magistrados le han 
dicho al Gobierno federal que sus pruebas no son válidas ni suficientes, que están en un error, pero aún así 
continúa", dijo Guadalupe Godoy Toscano, hermana menor del acusado. Según documentos exhibidos por las 
hermanas, tras el último revés en el Tribunal Colegiado, la PGR solicitó a los tres días una nueva orden de captura. 

Al no ser aceptada, tramitó otra el 28 de agosto en Matamoros, Tamaulipas, dentro del proceso 
PGR/SIEDO/UEIDCS/398/2010, también sin éxito. El último intento fue el lunes 6 de septiembre, pero fue 
rechazado por el Juzgado Primero de Distrito, radicado en Michoacán.  

"Casi estamos librando una anulación contra demandas (de la PGR) cada tercer día", recriminó Xóchitl Godoy. 
 
  
  
Alegan inconsistencias 

A Godoy Toscano, la PGR lo acusa por delitos contra la salud, delincuencia organizada y operaciones con recursos 
ilícitos. 
 
Su orden de captura fue liberada el 18 de junio de 2009, en vísperas de la elección para renovar la Cámara de 
Diputados federal. 

El medio hermano del Gobernador de Michoacán contendía como candidato por el distrito de Lázaro Cárdenas, 
pero ya no se presentó al cierre de campaña ni acudió a votar el 5 de julio. 

Desde entonces se desconoce su paradero. La PGR no lo ha podido atrapar. 
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En calidad de prófugo, el perredista obtuvo el triunfo en las urnas con más de 27 mil votos, pero su lugar fue 
ocupado por el suplente Israel Madrigal Ceja. 

Familiares y abogados aseguran que el proceso penal 3/2009, convertido luego a III-5/2010, ha estado plagado de 
absurdos. 
 
"En el expediente, unos agentes federales describen a un sujeto con las características físicas de Julio César Godoy, 
diciendo que subió a una camioneta con tales placas y de tal color, junto a una persona que acusan de pertenecer a 
la delincuencia organizada. 

"La camioneta sí era propiedad de Julio César, pero le había sido robada, no días antes, sino años antes. Hay una 
denuncia de eso", relató Guadalupe. 

Refirió que otra prueba es una supuesta lista de colaboradores del cártel, la cual fue usada el 26 de mayo de 2009 
para llevar a la cárcel a 35 alcaldes y funcionarios michoacanos, la mayoría ya libres. 

"En la lista original no se menciona en ninguna parte a Julio César Godoy, sino hasta ya cerca del día de las 
elecciones. 
 
"Un testigo protegido que citaron en abril, regresa en junio para decir que también está implicado el hermano del 
Gobernador, pero el testigo dice "me platicaron", "me dijeron", insistió. 

Las hermanas Godoy denunciaron, además, que agentes federales catearon la casa de su madre, de 76 años de 
edad, y de un hermano con parálisis cerebral. 

 
  
  
Así lo dijo 

  
"(Con esta persecución), más que golpear (al Gobernador) Leonel Godoy (o a su hermano Julio César), a quien 
quieren golpear es al partido de ellos". 

 
Xóchitl Godoy Toscano, Hermana del Gobernador Leonel Godoy 

  
  
  
"Esto ha sido como una cárcel para él (Julio César Godoy). Aunque no fue detenido, vivir todo este tipo de acoso te 
priva de una libertad y una familia". 

 
Guadalupe Godoy Toscano, Hermana del Gobernador Leonel Godoy 
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 Malinvierte la SEP en educación.- OCDE 
Más del 90% de recursos es para nómina 

Sonia del Valle 

(8 septiembre 2010).- La creciente inversión en educación que realiza México no está dando buenos 
rendimientos académicos, advirtió la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). "Dado 
que existe un gasto importante en educación, en realidad los parámetros en el de- sempeño académico (de los 
alumnos) no han sido favorables. "Hay que notar que, finalmente, esto lleva a la necesidad en México de tener una 
mayor eficiencia en este gasto público y, realmente, lograr una estrategia que permita mayores niveles de 
desempeño y acceso", señaló Pedro García de León, de la División de Indicadores de la OCDE, durante la 
presentación del informe "Panorama Educativo 2010". El documento destaca que más del 90 por ciento de los 
recursos que se invierten en este sector, que representan el 5.7 por ciento del PIB, va al pago de maestros y no a 
tareas sustantivas. 

"La mayor parte del dinero está vinculado a sueldos, la escuela tiene una mejor proporción de recursos, (pero) no 
pueden dedicarlos a otros gastos educativos". "Ése es el reto para México", señaló Andreas Schleicher, jefe de la 
División de Indicadores y Análisis de la Educación de la OCDE, en videoconferencia desde París. El informe revela 
también que el gasto por alumno que realiza el Gobierno mexicano es muy bajo en comparación con el resto de los 
países miembros. Schleicher sostuvo que, si bien entre 2000 y 2007, años que abarca el informe, la inversión de 
México en el sector educativo aumentó, el número de estudiantes matriculados en educación media y superior se 
mantiene por debajo del promedio de la OCDE a pesar de que hay más dinero disponible por alumno. 

El documento destaca que invertir en educación una mayor cantidad de recursos de manera eficiente tiene sentido 
por las ganancias que ello conlleva para el desarrollo del País. "En promedio, en los Países de la OCDE una 
persona con diploma universitario genera a lo largo de su vida laboral 119 mil dólares más, en Impuesto Sobre la 
Renta y contribuciones sociales, que un individuo que sólo cuenta con el nivel de preparatoria", señala el informe. 

Inversión por alumno 

De acuerdo con el estudio de la OCDE, México es el país de esa organización que menos invierte por cada escolar. 

(En dólares) 

    Primaria Secundaria

México 2,111 2,136 

España  6,533  8,155  

Estonia 4,058 4,495  

Finlandia 6,234 9,730 

Chile 2,268 2,190 
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PLAZA PÚBLICA / Belicosidad priista 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(8 septiembre 2010).- Es cierto que los tres priistas principales (si descontamos a algunos gobernadores) se 
sentaron el lunes a dialogar con el presidente Calderón. Pero la presencia de Beatriz Paredes, Manlio Fabio 
Beltrones y Francisco Rojas en Los Pinos no necesariamente marca el cese de las hostilidades entre el PRI y el 
gobierno federal. Dejemos a un lado la retórica ignorante, exagerada y provocadora de Enrique Peña Nieto -¡mire 
usted que comparar las alianzas políticas entre antagonistas con la delincuencia organizada!-; basta con tener 
presentes las posiciones recientes del líder de los diputados para tener una idea del enfrentamiento que ocurrirá 
en esa Cámara a propósito del paquete fiscal, que en el clima así esbozado será el asunto primordial en las 
próximas semanas. 
 
Aun antes de la entrega de los proyectos hacendarios a que está obligado el Ejecutivo -que debe hacerse hoy-, la 
bancada tricolor anunció su posición, contraria a los indicios que sobre el contenido de ese paquete han salido de 
la Secretaría de Hacienda. Por supuesto que se trata, como en el chalaneo mercantil, de una posición inicial -"para 
empezar a platicar", se decía en el regateo de los mercados populares-, susceptible de ser modificada. Pero si 
persisten las diferencias entre la bancada del PRI (o al menos el sector mayoritario que acompaña a Rojas en su 
belicosidad), ese partido, junto con su dependiente, que no aliado, el Verde, tiene los votos suficientes para 
aprobar un presupuesto que difiera del proyecto enviado por el Ejecutivo. Claro que asimismo el Presidente puede 
vetar el resultado del debate legislativo dominado por el PRI, pero es probable que a éste lo acompañaran el PRD y 
los partidos que se agrupan en el DIA cuando se llegara al punto de ratificar una posición controvertida por la 
Presidencia. La fracción priista dirigió una carta abierta al presidente de la República en que le demanda un 
proyecto de Presupuesto de Egresos que sirva para el crecimiento, que no sea para simular, que sea realista y 
austero y que no implique más impuestos sino al contrario la reducción del Impuesto al Valor Agregado. Hoy 
mismo, o mañana, ese grupo parlamentario hará una evaluación inicial del documento presidencial y lo calificará 
según se aproxime o se aleje de sus condiciones. 
 
La carta, sin embargo, fue precedida de un documento suscrito personalmente por Rojas que es un golpe al 
mentón o al plexo, o a ambas regiones corporales, del quehacer gubernamental. La crítica al Ejecutivo se monta en 
el lema gubernamental "Para vivir mejor", que usa como ritornelo, entre interrogaciones, tras la aportación de 
datos sustantivos que muestran la ineficacia de la administración calderonista. El propio documento se titula así: 
"¿Para vivir mejor?". 
 
Es una crítica sin concesiones. La introducción arranca afirmando que "el estado que guarda la nación no es 
satisfactorio", pero en las páginas siguientes esa calificación levemente reprobatoria se acendra y amplía. "La 
simple observación de la realidad -continúa el ex director general de PEMEX- muestra la incapacidad de los 
responsables de las instituciones para solventar los problemas más elementales de la población, que se expresan 
en una interminable sucesión de conflictos de los que tenemos noticia todos los días. "El estancamiento de la 
economía, la falta de empleo y la inseguridad pública son muestra evidente de un ejercicio gubernamental ineficaz 
y contradictorio". Y pasa a probarlo: "En los últimos nueve años el crecimiento promedio del Producto Interno 
Bruto (PIB) ha sido de 1.2 por ciento". El dato sirve para que el autor pregunte: "¿La caída persistente de la 
economía es una forma de vivir mejor?". 
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(De paso, Rojas lleva agua a su molino partidario al asegurar que, "en contraste, durante el periodo 1994-2000 el 
promedio del crecimiento fue del 3.6 por ciento, aun con la crisis de 1995 y la caída del precio del petróleo en 1998, 
con tasas de crecimiento que llegaron al 7 por ciento"). Rojas aduce mucha otra información económica y 
financiera, referida al desempleo creciente y sus variantes; a la desarticulación de la industria, la disminución de la 
inversión extranjera, la caída de la competitividad y de los incentivos para los negocios; a la insuficiencia de 
créditos productivos; a la dependencia alimentaria; al despilfarro del petróleo y la desinversión en la industria 
eléctrica; y a la mala administración de las finanzas públicas, el incumplimiento de programas, los gastos no 
aprobados y la carencia de un sistema integrado y adecuado de evolución de resultados. Y en todos los casos 
pregunta si eso sirve para vivir mejor. 
 
Procede de igual manera respecto de los indicadores sociales, y respecto de todos pregunta si sus insuficiencias 
hacen honor al lema "Para vivir mejor" y concluye hablando de la inseguridad pública, cuyo aumento, los temores 
de inestabilidad y la desconfianza en las instituciones son tampoco formas de vivir mejor. No puede ignorarse el 
factor interno en esa acre posición. Los coordinadores de las bancadas en el Congreso, Beltrones y Rojas, no 
sintonizan y, respecto de la sucesión presidencial persiguen intereses diversos. El contraste entre la serenidad 
dialogante ofrecida por el sonorense y la sequedad rasposa de Rojas quizá fue un factor para que éste extreme sus 
posiciones. Pero salvo inexactitudes dolosas, como hablar en plural del incendio "de guarderías mal subrogadas", 
el examen del coordinador de los diputados es una crítica documentada, digna de un opositor serio. 
  
  
Cajón de Sastre 
  
Murió el arquitecto Guillermo Rosell de la Lama, notable en su profesión antes de ingresar en la vida pública. 
Nacido el 22 de julio de 1925, a sus 85 años se hallaba retirado. Fue subsecretario del Patrimonio Nacional donde 
hacia 1960 conoció a José López Portillo. Cuando éste fue presidente de la República lo nombró senador y 
secretario de Turismo, posición a la que renunció para ser gobernador de Hidalgo, entidad con la que no había 
conservado vínculo alguno. Conocido por su carácter explosivo, que lo hacía incurrir en arbitrariedades, resolvió 
sin embargo un arduo y largo conflicto de tierras en La Huasteca, que era foco de ancestral violencia. Encabezó 
una corriente relevante en la arquitectura mexicana y diseñó el Hotel de México (actualmente World Trade 
Center) con el Polifórum cultural Siqueiros. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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Colaborador Invitado / Un México invisible 
Colaborador Invitado 
 
(8 septiembre 2010).- Manuel Arango A. 
 
  
Hay un México que todos los días vemos y que no quisiéramos ver. Un México violentado por el narcotráfico y el 
crimen organizado. Un México cuyos representantes en el Congreso se preocupan prioritariamente por atender los 
intereses de sus partidos, ignorando las necesidades y reclamos ciudadanos. Un México dividido por partidos que 
utilizan fondos públicos para comprar votos, haciendo promesas de cambios que nunca se cumplen. Un México de 
poderes fácticos que custodian intereses de grupo e impiden cambios necesarios para el progreso y crecimiento del 
país. Un México donde la ilegalidad, la corrupción y la impunidad restan credibilidad a las instituciones que nos 
gobiernan y que a toda costa debemos defender, pues por imperfectas que sean, son la base de nuestra incipiente 
democracia. Un México violento y criminal profusamente difundido y resaltado por los medios en búsqueda de 
"ratings" pero que indirectamente incrementa el impacto del terror en beneficio de los grupos criminales. Un 
México de pobreza, golpeado por desastres naturales que destruyen viviendas precarias y provocan enormes 
tragedias y sufrimiento entre la población. Un México cuya economía no crece al ritmo necesario para dar empleo 
a millones de jóvenes frustrados ante la falta de oportunidad. Ese México inseguro, violento, trágico, dividido, 
corrupto y cínico no es sin embargo el México al que pertenece la gran mayoría de los mexicanos. Esos millones 
que diariamente acuden a sus trabajos soportando bloqueos y marchas que con frecuencia paralizan las 
principales ciudades. No es el México que lucha por superarse y sacar adelante su familia, haciendo enormes 
sacrificios y esfuerzos para lograrlo. Ese México no es el México de padres y madres que por las mañanas llevan a 
sus hijos a las escuelas para que estudien y puedan alcanzar mejores oportunidades que las que ellos tuvieron. Ese 
México no es el México de millones de ciudadanos que, a pesar de amenazas y decepciones políticas, acuden a las 
urnas y con un espíritu democrático y pacífico participan con su voto para construir el país del futuro. No es 
tampoco el México de una creciente sociedad civil organizada que voluntariamente aporta recursos, tiempo y 
talento para ayudar a los más necesitados y combatir todo aquello que impide o retrasa la justicia, la equidad y la 
democracia plena. No es el México de auténticos emprendedores que arriesgando capital, forman grandes y 
pequeños negocios que crean empleo y brindan bienes y servicios necesarios para el desarrollo y crecimiento del 
país. No es el México de competentes profesionistas, académicos, campesinos, alumnos, amas de casa y servidores 
públicos que laboran con ahínco y respeto a las leyes. Tampoco es el México institucional custodiado con 
disciplina e imparcialidad por nuestras respetadas fuerzas armadas. Menos aún, es el México histórico de rica 
cultura y antiguos monumentos que atestiguan la grandeza de nuestro pasado. 
 
Este es el México que no se refleja o destaca en los medios y en la política, pero que existe. El México que no vemos 
ni oímos porque su trabajo callado y comprometido no busca la luz pública ni alcanzar el poder, sino sólo mejorar 
sus condiciones y calidad de vida. Este es el México invisible que cultiva el campo, ocupa las aulas, los hospitales, 
los comercios, las fábricas, los hoteles, las universidades, las oficinas, los cuarteles, los hogares, las guarderías y 
todos aquellos espacios donde se forja día a día el México auténtico, trabajador, comprometido y generoso. Este es 
el México silencioso que no oímos y tampoco vemos porque no es noticia de impacto en los medios de 
comunicación. Sin embargo, este es el México profundo de fuertes raíces, de color, música, arte y tradiciones. El 
México soñador, joven, recio, optimista, pujante, creativo, alegre y emprendedor. Un México de variados climas 
rodeado de grandes mares, costas, islas y la más diversa naturaleza. El México que no se doblega ante la 
adversidad y con fortaleza sigue siempre adelante. 
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Este es el México que todos queremos vivir y que juntos con esfuerzo y compromiso estamos logrando, más allá de 
intereses mezquinos encumbrados en su lucha por el poder con visión de corto plazo. Podemos ser optimistas, ese 
México Invisible es el verdadero México, el México que crece y se desarrolla calladamente guiado por principios y 
valores, y el que va a perdurar por encima de todo. Debemos continuar en la lucha productiva, formando buenos 
ciudadanos, cada uno haciendo su mejor esfuerzo y con responsabilidad ayudando a construir un mejor país para 
nuestros hijos y futuras generaciones. Un país en el que exista la justicia, la seguridad y la oportunidad para todos, 
sin pobreza y sufrimiento innecesario. Seamos exigentes con nuestra forma de vida, pero también con la de 
aquellos que gobiernan o intenten gobernar anteponiendo ambiciones personales o intereses de grupo. 
 
Con esa verdad y confianza podemos con optimismo celebrar y volver a gritar, ¡VIVA MÉXICO! 
 
 
 
 
 

Luis F. Aguilar / Inseguridad e inequidad 
Luis F. Aguilar 
 
(8 septiembre 2010).- Por más aberrante e indigno que sea, no se puede en estas fechas desvincular la 
conmemoración del Bicentenario del México independiente y el asunto de la inseguridad pública. Y no sólo porque 
los dos hechos, uno memorable y el otro deleznable, capturan la atención del público y sus mensajes y noticias se 
imponen sobre las inundaciones desastrosas, las tormentas tropicales y los informes de gobierno del Presidente y 
de dos eminentes candidatos presidenciales, sino porque no se puede eludir comparar lo sublime de los valores 
políticos de la Independencia y la barbarie criminal y preguntarnos sobre el presente y futuro del país, entre el 
desasosiego, la impaciencia y la esperanza. ¿Qué es ser un país independiente y libre en el siglo XXI? 
 
La memoria de la Independencia exhibe y denuncia las ataduras que nos impiden vivir en libertad y poder decidir 
lo que nos importa ser en nuestras vidas como personas y como sociedad. Por un lado, hay millones que, por 
carencia o insuficiencia de oportunidades, no han podido romper las cadenas de la pobreza, el hambre, la 
enfermedad, la ignorancia, y no pueden decidir el tipo de vida que desean y valoran. Por el otro, hay ahora 
regiones enteras del país encadenadas por el miedo y por la rabia que provocan la intimidación, la extorsión, el 
secuestro, la violencia, el crimen. La inequidad social y la inseguridad pública exhiben la gran brecha que se abre 
entre el país que quisimos ser en nuestro origen nacional y lo que hoy somos, brecha que provoca sentimientos 
que pueden ir desde la pesadumbre y la nostalgia hasta el desgano y el escepticismo. Por ello mismo, por lo lejano 
y opuesto de nuestra situación social respecto del proyecto fundador de nación, la inequidad y la inseguridad de la 
vida personal y colectiva reivindican la validez de los valores políticos y humanistas de la Independencia y el 
imperativo de que se vuelvan hechos sociales. Obviamente la conmemoración no puede reducirse a celebrar la 
agenda fundadora. Hay que decidir las acciones e instrumentos que realicen efectivamente hoy los objetivos 
sociales irrenunciables de la agenda de nuestro inicio independiente. 
 
En la conmemoración del Bicentenario de la Independencia es realista y pertinente referirnos a nuestras dos 
ataduras actuales, nuestras dos dependencias y sometimientos destructivos, la inseguridad y la inequidad, e 
identificar las acciones prácticas que nos liberen de la extorsión y la muerte, que el crimen engendra, y de las 
desigualdades que bloquean las potencialidades y aspiraciones de vida de millones de conciudadanos.  
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Sobran razones para tomar en serio nuestra sujeción actual, que nos impide movernos y producir otro tipo de 
convivencia, un tipo de país estable, próspero e internacionalmente respetado. La inseguridad pública muestra 
descaradamente la incivilidad y maldad social que hace necesaria la existencia del Estado, de sus leyes y poderes 
generales, a fin de que la sociedad pueda existir como tal, y muestra asimismo la impotencia e insuficiencia del 
gobierno o, si se quiere, del Estado para controlar el problema. La inequidad social muestra vergonzosamente la 
penuria de nuestro capital humano y social, así como la insuficiencia de las políticas y organismos del gobierno, no 
obstante un siglo de ingente gasto social, para lograr que todos los ciudadanos (y no sólo algunos) posean la 
capacidad de decidir y realizar sus proyectos de vida. 
 
En el terreno de la inequidad social, reconociendo honestamente los avances hacia la seguridad social universal y 
la magnitud del gasto en educación, la cuestión crítica se ubica en lo que han apuntado últimamente varios 
estudios de mexicanos sobresalientes, que señalan que la inequidad es la condición que impide el crecimiento y 
que se debe fundamentalmente al hecho de que el sistema político e institucional se sustenta en un equilibrio 
rentista, favorecedor de los monopolios empresariales y sindicales, con restricciones a la competencia en el 
mercado del capital y del trabajo, sin incentivos a la eficiencia, productividad, innovación, lo cual reproduce 
inequidad y bajo crecimiento. 
 
En el terreno de la inseguridad pública, reconociendo honestamente los avances que se han hecho contra el delito, 
la violencia y la impunidad, la cuestión crítica se ubica desde nuestro nacimiento en la precariedad de nuestro 
Estado de derecho, en la costumbre de la inobservancia de la ley, en el irrespeto sistemático a los derechos de los 
demás, en una coexistencia en la que casi siempre estamos al borde de padecer violencia y sufrir incivilidad. En 
esta materia no creo haya otro camino más que crear y asegurar un sistema de policía y justicia blindado contra la 
corrupción y la intimidación. La justicia legal y la coacción son civilizatorias, aunque hayamos crecido con la idea 
de que son represivas y discriminatorias. 
 
 
 

JAQUE MATE / TV digital 
Sergio Sarmiento 
 
(8 septiembre 2010).- "La humanidad ha adquirido toda la tecnología correcta por todas las razones 
equivocadas". 
 
R. Buckminster Fuller 
  
  
El presidente Felipe Calderón anunció el pasado 2 de septiembre su decisión de adelantar la transición digital de 
la televisión. El proceso comenzará en el 2011. La fecha del gran apagón analógico -cuando ya no se podrán ver las 
transmisiones en receptores tradicionales- ha sido adelantada al 2015 del 2021. 
 
Como se ha hecho en otros países, el gobierno subsidiará la compra de convertidores que permitan a los receptores 
analógicos decodificar señales digitales. Estamos hablando de un costo que fácilmente superará los 15 mil millones 
de pesos. El gobierno dice que este dinero se recuperará con la subasta del espectro que dejen libres las televisoras 
al suspender sus emisiones analógicas, pero hay quien piensa que las televisoras pueden mantener legalmente el 
espectro mientras no concluya el plazo pactado originalmente para el 2021. 
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La digitalización tiene ventajas indudables. Quizá la más importante es que permitirá la multiplicación de señales. 
Las emisiones digitales pueden colocarse en canales adjuntos a los que ya conocemos sin generar interferencia. 
Así, además del 2, 4, 5, 7, 9, 11, 13, 22, 34, 40, etcétera, podríamos tener el 3, 6, 8, 10, 12, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 
21, 23 y muchos más. Si se compactan las señales, será posible también emitir varios canales en el espacio que 
tradicionalmente se empleaba para uno. Una familia podrá recibir decenas de canales sin tener que suscribirse a 
un sistema de paga. Mejorará también la calidad de las señales y se podrán ofrecer videos de alta definición. 
 
La digitalización puede abrir una mayor competencia en un mercado fuertemente concentrado. Pero para que se 
dé esa competencia el gobierno tendría que subastar las concesiones a empresas privadas en lugar de repartirlas 
como favores políticos. 
 
Todo grupo político e institución pública quiere su propio canal. El gobierno del Distrito Federal, el Congreso de la 
Unión, la Suprema Corte de Justicia, los gobiernos estatales y una multitud de organizaciones no gubernamentales 
han levantado la mano para pedir el suyo. Si el gobierno federal reparte permisos o concesiones entre estas 
instituciones, el espectro estará dominado por programación aburrida que no representará una verdadera 
competencia para las televisoras comerciales. Peor aún, los contribuyentes tendremos que pagar el 
funcionamiento de estos nuevos canales sin público. 
 
Las televisoras ya establecidas (yo colaboro con una, TV Azteca) tendrán ventajas enormes incluso en el mercado 
más competido que surgirá de la digitalización. La experiencia demuestra que el público tiende a quedarse con 
emisoras y programas que ya conoce. Por otra parte, si bien muchos de los transmisores de las actuales empresas 
tendrán que ser reemplazados por equipo digital, ya cuentan con sus propias instalaciones de producción. Los 
nuevos participantes tendrán que hacer inversiones para ello. 
 
Me parece correcta la decisión presidencial de adelantar la transición a la televisión digital. El tiempo que se había 
otorgado inicialmente era demasiado largo. El problema es que nos habíamos quedado con los brazos cruzados 
desde 2004 y hoy tendremos que preparar al país para la recepción de señales digitales en apenas cuatro años. 
Será muy difícil que para el 2015 todos los hogares mexicanos cuenten con televisores digitales o con 
convertidores, especialmente si consideramos que muchas empresas siguen vendiendo receptores analógicos en 
nuestro país. 
 
  
  
'Disculpen' 
  
No hubo retén ni nadie marcó un alto al auto en el que viajaban siete miembros de una familia, declara la 
sobreviviente Ileana de León Castellanos. El vehículo fue baleado por soldados en la carretera Monterrey-Nuevo 
Laredo cuando rebasaba a un convoy de camionetas militares con un saldo de dos muertos. El primer soldado que 
llegó al coche después del ataque dijo: "Disculpen". Pero ya era demasiado tarde. 
 
  
www.sergiosarmiento.com 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(8 septiembre 2010).- AHORA SÍ arranca la cuenta regresiva para el gran festejo del Bicentenario de la 
Independencia el próximo miércoles. 
 
¿Y QUÉ ES lo que ya está listo? Pues aparentemente no mucho, de hecho poco de lo planeado podrá presumirse en 
la fecha prevista, pero eso no impide que haya fiesta. 
 
UNO DE los detalles que todavía hace unos días estaba pendiente era el de los patrocinadores del festejo. ¿Los 
qué? Sí, los patrocinadores. 
 
ASÍ COMO en un partido de futbol, se tiene previsto que en las pantallas instaladas en Paseo de la Reforma 
aparezcan una y otra vez, intercalados con las imágenes patrias, los logotipos de una telefónica, una tequilera, una 
camionera, un banco y una línea de cosméticos. 
 
QUIÉN SABE quién fue el estratega de este asunto de los patrocinios, pero hasta donde se sabe en la lista estaba 
incluida la empresa de cosméticos MAC... sí, aquella que tuvo el mal gusto de lanzar una línea "inspirada" ¡en las 
muertas de Ciudad Juárez! 
 
A LO MEJOR las autoridades quieren un festejo colorido y coloreteado. 
 
  
  
A PROPÓSITO de apuros bicentenarios, resulta que apenas ayer por la mañana el Senado recibió -y aprobó en fast 
track- la petición del gobierno federal para permitir el paso de los militares extranjeros que participarán en el 
desfile del 16 de septiembre. 
 
LOS SENADORES votaron a las carreras, pues ayer mismo empezaron a llegar los invitados castrenses. 
 
Y QUE CONSTE que el alto mando militar avisó con tiempo a la Cancillería, pero ya se sabe que Patricia Espinosa 
y su equipo se toman la vida con caaalma. 
 
  
  
BUENA lección de civilidad la que dieron ayer el priista César Duarte, gobernador electo de Chihuahua, y su ex 
contrincante el panista Carlos Borruel. 
 
AL AMPARO de una buena carne en conocido restorán de Polanco, ambos chihuahuenses se sentaron a platicar y 
se dejaron ver, como para dar un mensaje de que la competencia quedó atrás y lo importante es lo que viene para 
su estado. 
 
A VER si alguno de los muchos políticos que acuden a ese famoso lugar en Polanco toma nota de lo bueno que es 
dialogar. 
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SE DIGA lo que se diga, es un hecho que en la Secretaría de la Defensa Nacional están soplando nuevos vientos en 
materia de derechos humanos. 
 
ESO QUEDÓ en evidencia con la actitud asumida por el Ejército luego de los terribles hechos en los que una 
familia fue baleada por soldados, lo que dejó un saldo de dos civiles muertos. 
 
ESTA VEZ, en lugar de la salida fácil, la Sedena tomó el toro por los cuernos, lamentó públicamente el hecho, dio 
la cara y nadie intentó tergiversar lo sucedido. 
 
FALTA la investigación para saber qué fue lo que realmente pasó y por qué pasó, pero hasta ahora las cosas se han 
manejado de manera más que pulcra. 
 
  
  
FINALMENTE, luego de mucho deshojar la margarita, Ernesto Cordero entregará en la Cámara de Diputados la 
propuesta de Paquete Económico para el 2011. 
 
EN HACIENDA le dieron muchas vueltas a si de una vez proponían la reducción del IVA al 15 por ciento o si lo 
dejaban como está, en 16 por ciento. 
 
FINALMENTE no le movieron ni una coma, para dejarle al PRI la medalla... y la bronca, pues todo indica que al 
bajar el IVA a los primeros que les recortarán la lana será ¡a los gobernadores! 
 
 
 
 
 
 




